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ИНФРАСТРУКТУРА

ВпосёлкеУглеуральскомГубахинскогоокру-
газавершилосьстроительствоновойполикли-
никина120посещенийвсмену.Этотобъект
являетсяфилиаломГородскойклинической
больницы№4.СпециалистыУправлениякапи-
тальногостроительстваПрикамьяуженачали
передаватьзданиеиоборудованиеГКБ№4,
послечегобудетпроведенолицензирование,
сообщиливкраевомминстрое.

Этотмедицинскийцентрбылпостроен
в рамкахАдреснойинвестиционнойпрограммы
Пермскогокраяиполучилфедеральноесофинан-
сированиеврамкахпрограммы«Модернизация
первичногозвеназдравоохранения»,котораявхо-
дитвнациональныйпроект«Здравоохранение».

Новаяполиклиника,находящаясяна
ул. 2-й Коммунистической,74,замениладва
старыхкорпуса,построенныхв1950-хгодах.
Общаяплощадьновогозданиясоставляетоколо
2тыс.кв.м.

Вновойполиклиникебудутпредоставлены
услугиучастковыхтерапевтов,акушера-гине-
колога,процедурныйкабинет,доврачебный
кабинетикабинетнеотложнойпомощи,атакже
кабинетыфункциональнойдиагностики,фи-
зиотерапии,массажаизаборабиологического
материала.Естьтакжекабинетыврачей-пе-
диатров,процедурныйкабинет,прививочный
кабинетикабинетвыдачимолочныхсмесей
дляобслуживаниядетей.Поликлиникатакже
предоставитуслугидневногостационара.

Кполиклиникебудетприкрепленооколо
9 тыс.человек,втомчислеоколо2тыс.детей.

Ещёодинобъектсоциальнойинфраструкту-
ры—новыйхирургическийкорпусбольницы—
введёнвэксплуатациювКудымкаре.Онбудет
обслуживатьоколо102тыс.человек,включая
жителейсеверныхтерриторийКоми-Пермяц-
когоокруга.Приёмпациентовначнётсяпосле
процедурылицензирования.

Каксообщиливкраевомминстрое,впяти-
этажномкорпусебольницыразмещенычетыре
операционных:экстреннаянапервомэтаже,
плановые—натретьем.Крометого,здесьесть
реанимационноеотделениенашестькоек
и круглосуточныйстационарна80мест.Пла-
нируется,чтовкорпусебудутработать250 со-
трудников,длякоторыхсозданавсянеобходи-

маяинфраструктура—раздевалки,душевые,
санузлыидр.Вподвалеразмещеноцентраль-
ноеотделениестерилизации,тепловойпункт,
электрощитовая,насоснаястанцияит.д.

Операционныеспроектированыипострое-
нывсоответствиисвысокимитребованиями
кобеспечениюинфекционнойбезопасности,
помещенияэргономичныеипросторные.Взда-
нииустановленосовременноеоборудование.

РанеегубернаторПрикамьяДмитрийМа-
хонинподчёркивал,чтоврегионеработают
высококвалифицированныемедицинскиера-
ботники.Приэтомзадачавластей—создавать
максимальнокомфортныеусловиядляоказа-
нияпомощивучрежденияхздравоохранения,
оснащаяихсовременнымоборудованием
и всемнеобходимым.

Врегиональномминздравепояснили,что
вновомзданиибудетсконцентрированвесь
комплексхирургическойпомощипопрофилям:
общая,экстреннаяхирургия,оториноларинго-
логия,урология,хирургическаястоматология,
офтальмология.Благодаряпоставленному
оборудованиюзначительнорасширитсяспектр
оказываемойхирургическойпомощи.Ежегодно
кудымкарскимихирургамивыполняетсяоколо
2,8тыс.оперативныхвмешательстввсехпрофи-
лей,послепереездавновыйкорпусэтацифра
увеличится,поясниливминистерстве.

Крометого,завершеностроительствоодно-
этажногозданиямастерскихдляКоми-Пермяц-
когоагротехническоготехникума.

Длятерриторииэтопервыеучебно-произ-
водственныепомещениядляизучениявете-
ринарииимеханизациисельскогохозяйства.
Отметим,учебноеучреждениеявляетсяучаст-
никомфедеральногопроекта«Профессионали-
тет»ивходитвкластерсельскогохозяйства.

Зданиемастерскихобщейплощадью800 кв. м
представляетсобойнепростоучебныеклассы —
этоспециализированныекабинеты,оборудован-
ныеподопределённыевидыучебнойдеятель-
ности.Так,вновыхмастерскихстудентыбудут
обучатьсятакимпрофессиям,какветеринарный
фельдшер,кинолог,техник-механик,оператор
поискусственномуосеменениюсельскохозяй-
ственныхживотныхидругимвостребованным
специальностямвсельскомхозяйстве.

В Прикамье завершилось строительство 
трёх социальных объектов 
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Задача 
властей — 
создавать 
максималь-
но ком-
фортные 
условия 
для оказа-
ния помо-
щи в уч-
реждениях 
здраво-
охранения, 
оснащая их 
современ-
ным обору-
дованием

Поликлиника  
в посёлке 
Углеуральском 
Губахинского 
округа

НОВОСТИ

В Перми установили стелу 
«Пермь — город трудовой 
доблести» 

Официальноеоткрытиестелы«Пермь—
городтрудовойдоблести»наплощадиКарла
Марксапланируетсяпровести26октября.
Об этомназаседаниикраевогоправитель-
стварассказалаглаварегиональногомин-
культаАллаПлатонова.

«Предполагаемпригласитьветеранов,
представителейпромышленныхпредприя-
тий,молодёжьивторжественнойобстанов-
ке,сучастиемПермскогогубернскоговоен-
ногооркестраоткрытьэтоточенькрасивый
знаковыйобъект»,—сообщиламинистр.

ГубернаторДмитрийМахонинпопросил
какследуетподготовитьсякэтойдате,«что-
быоткрытиебылозапоминающимся,осо-
беннодлянашихуважаемыхветеранови для
подрастающегопоколения».

ГлаваПрикамьядобавил,чтоужепобывал
наместеисчитает,чтообъектполучился
красивымистанетпривлекательнымместом
длятуристов,атакже«точкойпатриотиче-
скоговоспитания».

Напомним,наминувшейнеделезаверши-
ласьустановка26-метровойстелы.Вархи-
тектурныйансамбльтакжевошлиамфитеатр
истенысмозаикой.

ЗваниегородатрудовойдоблестиПермь
получилав2020году.Каменьнаместестрои-
тельствапосвящённогоэтомусобытиюпа-
мятногознакабылзаложенвмае2021года.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Сейчас на 
ОКН в Пер-
ми стали 
появляться 
таблички 
с QR-ко-
дом. Если 
навести на 
него каме-
ру теле-
фона, то 
откроется 
сайт с ин-
формацией 
о конкрет-
ном объ-
екте куль-
турного 
наследия

Максим Артамонов 

ВэтомгодуцентрПермизаметнопреобра-
зилсявсвязисремонтнымииреставра-
ционнымиработами,которыепроходили

в рамкахподготовкикпразднованию300-летия
города.Значительноизменилсяархитектурный
обликисторическихзданийнаКомсомоль-
скомпроспекте,наулицахСибирской,Ленина
и многихдругихвцентральномпланировочном
районе.«Новыйкомпаньон»узнал,сколькообъ-
ектовкультурногонаследиясейчасестьвПерми,
какиесуммыбыливыделенынаихреставрацию
ивселизданияудалосьвосстановитькюбилею.

КакпоясниливГосударственнойинспек-
циипоохранеобъектовкультурногонаследия
(ОКН)Пермскогокрая,насегодняшнийденьна
территорииПермирасположеноболее380 таких
объектов,включаяпамятникиградостроитель-
стваиархитектуры,историиимонументального
искусстваидостопримечательныеместа.

К300-летиюгородабылиприведенывудов-
летворительноесостояниеоколо110историче-
скихзданий.Этообъекты,которыенаходятсяв
федеральной,краевойимуниципальнойсоб-
ственности,анекоторымивладеютчастныелица.

Общаясуммасредств,направленныхна
сохранениеОКН,составилаоколо3,2млрдруб.,
из которыхчастныеинвестиции—1,1млрдруб.

Вэтомгодузавершеныработыпорестав-
рациидвухобъектовфедеральногозначе-
ния —«Ротонды»впаркеим.Горькогои«Дома
Прянишникова»(Домагубернатора)наул. Си-
бирской,27.

ТакжевосстановленыОКНрегионального
значения:«Типографиягубернскаяземская»на
ул.25Октября,43,«Домучёных»наКомсомоль-
скомпроспекте,49имногиедругие.

Нанекоторыхобъектахсейчаспродолжаются
ремонтно-реставрационныеработы.Вчаст-
ности,это«Домчекистов»(ул.Сибирская,30),
«Благородноесобрание»(ул.Сибирская,20),
«Зданиегородскоготеатра,гдев1917годубыла
провозглашенаСоветскаявластьвПермской
губернии»(ул.Петропавловская,25а)идругие.

Вкраевойгосинспекциипоохранеобъектов
культурногонаследияотметили,чтоОКНмогут
использоватьсяподразличныецелиизаконода-
тельствоопределилолишьтакиеограничения,
которыесвязанысфизическойсохранностью
памятниковградостроительстваиархитектуры.
Например,ОКНзапрещеноиспользоватьпод
складыиобъектыпроизводствавзрывчатыхи
огнеопасныхматериалов,предметовивеществ,
загрязняющихегоинтерьер,фасад,территорию
иводныеобъектыи(или)имеющихвредные
парогазообразныеииныевыделения.

Приэтомпослереставрациинекоторые
объектыменяютсвоёцелевоеназначение.
В частности,объекткультурногонаследия
«Королёвскиеномера»(ул.Сибирская,5).Здесь
в1918годужилвеликийкнязьМихаилРоманов,
останавливалисьпоэтыМаяковскийиЛугов-
ской.Долгоевремяэтозданиеиспользовалось
какобщежитиесотрудниковПермскоготеатра
оперыибалета.Сейчасегоприспосабливают
подмузейноеиобщественноепространство.

«ПодготовкакпразднованиююбилеяПер-
миначаласьзадолгодо2023года.Ведьпроцесс
проведенияработпосохранениюобъектов
культурногонаследиядлительный,ипреждечем
приступитькпроизводственнымработам,необ-
ходиморазработатьисогласоватьвсоответствии
сдействующимзаконодательствомпроектную
документацию»,—поясниланачальникГосудар-

АРХИТЕКТУРА 

К истории бережно
К юбилею Перми в городе восстановлено  
около 110 исторических зданий

ственнойинспекциипоохранеобъектовкультур-
ногонаследияПермскогокраяАннаКнязева.

СейчаснаОКНвПермисталипоявляться
табличкисQR-кодом.Еслинавестинанегока-
мерутелефона,тооткроетсясайтсинформаци-
ейоконкретномобъектекультурногонаследия.
В нёместьисторическаясправкаваудио-,ви-
део-итекстовомформатах.Настраницетакже
можноувидеть,какиеещёпамятникирасполо-
женырядомсэтимисторическимзданием.

Зданияисооружения,имеющиеисторико-
культурноезначение,реставрируютсянетолько
в Перми,ноивмуниципалитетахПрикамья.

Ежегоднонаэтицелинаправляетсяпо
100 млнруб.

ВсеговПермскомкраесейчас1304объекта
культурногонаследия—этоздания,строения
исооружения.Изнихболее450находятсявму-
ниципальнойсобственности.Состояниемногих
изнихнеудовлетворительное,таккакмуници-
пальныебюджетынесправляются,ипоэтому
втерриториивыделяютсядополнительные
средства.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ АРХИТЕКТОРОВ
Председатель правления Пермского 

регио нального отделения Союза архитекто-
ров России Виктор Воженниковсчитает,что
юбилей«далмощнейшийтолчоккпреобразова-
ниюнашегогорода»,авремя,закотороенужно
быловыполнитьреставрацию,«отработано
достаточноплодотворно».

— Особенно это относится к объектам куль-
турного наследия. Они были реконструированы, 
стали воистину жемчужинами и засверкали как 
никогда. Много лет памятники были погасшими 
и рассыпающимися, а сейчас их вычистили, отре-
ставрировали и даже подсветили. Город буквально 
преобразился. Можно назвать много объектов 
культурного наследия, которые украсили наш 
город и сделали его поистине юбилейным, свет-
лым и праздничным. Прежде всего это преобра-
зившийся Речной вокзал, здание вокзала Пермь I, 
Кафедральный собор, здание краевого УВД, здание 
Института культуры и многие другие. Были 
серьёзно преобразованы и исторически значи-
мые для города пространства. В первую очередь 
это набережная, которая приобрела невероятно 
красивый вид, территория эспланады. Изюминкой 
стал Комсомольский проспект. Там и памятников 
много, начиная с Дома учёных. Комплексное пре-
образование Комсомольского проспекта, которое 
было реализовано благодаря юбилейным мероприя-
тиям, — это большая удача. В целом всё приобрело 
чистый, праздничный и поистине европейский вид. 

Исследователь в архитектурном бюро Saga 
Александр Михайлов отмечает,чтов целом
проделанабольшаяработапореставрации
фасадовисторическихзданийиеёможно
сравнитьстем,чтобылосделанок300-летию
Санкт-Петербургаещёв2003году.

— Вопрос качества несколько более сложный. 
Можно посмотреть, например, на здание магазина 

«Спорт» на Комсомольском проспекте и обнару-
жить очень криво положенный руст (накладкана
фасадизкамняилиискусственногоматериа-
ла. —Ред.), когда исполнители откровенно халтур-
но выполняли свою работу, — просто обратите 
внимание на угловые стыки, руст под водостоками 
и прочее. Но работы приняты, что, в общем-то, го-
ворит о том, что качество город устраивает. При 
этом можно сказать и о больших плюсах: работа 
была проведена комплексная и явно дала импульс 
к тому, чтобы заниматься реставрацией наследия 
в дальнейшем. Если эта работа не будет разо-
вой вспышкой к юбилею, а будет продолжена и не 
в центральных районах (а там тоже есть объекты 
культурного наследия), то город плавно обновится 
и станет более комфортным для жизни.

Директорреставрационно-проектнойма-
стерской«СтудияМ»,архитектор-реставратор
ГеннадийВоженниковоченьвысокооценил
проведённыеработы,«несмотрянато,чтовид-
нынекоторыенедоработкиинедоделки».

Онпояснил,чтопонимает,какэто[процессре-
ставрациизданий]делается,«какмалобыловыде-
леновремениисколькопришлосьрешатьпроблем
сжильцами,экспертизой,причёмоченьсрочной,
потомучтонужнобыловсёделатьбыстро».

ПословамВоженникова,нужнобылосве-
сти«оченьмногоинтересантовводнойпози-
ции»,аэтоникогданебываетбезкакого-либо
ущербадляобъекта.Однакоэтогоневидно,
а центральныеулицыПермисейчас«выглядят
крайнедостойно».

— Отдельный плюс ДГА(департаментуградо-
строительстваиархитектурыПерми.—Ред.), 
что они смогли выдержать такую комфортную 
цветовую гамму и быстро проработать вопрос по 
архитектурной подсветке. Скорость не была силь-
но в ущерб качеству. При этом были колоссальные 
сложности с балконами, люди отказывались их 
демонтировать, а также с переносом кондиционе-
ров. В итоге некоторую часть убрали в короба или 
на балконы. Балконы усилили, а их много было в 
аварийном состоянии. Большую часть балконов су-
мели воссоздать в первозданном виде, а не сделать 
их остеклёнными. Центр города преобразился и 
стал удобен для маломобильных групп населения.

ГеннадийВоженниковпояснил,чтообыва-
тельскийвзглядувидитлишькрасотуитоль-
копрофессионалам-архитекторам«немного
бьютглазнедочёты».Втожевремяонещёраз
подчеркнул,чтопонимаетситуациюизнает,
насколькосложнопройтиисторико-культур-
нуюэкспертизу,собратьисторико-архивные
данныепопамятнику,сделатьновыйколерный
паспорт,развестисетииусилитьбалконы.

«Этомассаработы,иребятасделалиещёна
четыресплюсомточно,или4,75,какмнегово-
риливинституте—почтипятёрка»,—добавил
Воженников.

Крометого,архитекторотметил,чтопарал-
лельнопрошломногомероприятийпотипу
«арендапамятниказарубль»,былитакжеинве-
стициичастныхлиц. 

380
объектов  
культурного 
наследия  
находится  
в Перми
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Использование цифровых 
решений управления до-
мом — важный инструмент 

создания современного ком-
фортного жилья. Технологии, ещё 
недавно казавшиеся фантастикой, 
становятся частью повседневной 
жизни собственников квартир 
в новостройках.

Наглядный пример — жилой 
комплекс SMART City (сдан в 4-м 
квартале 2022 года, адрес: г. Пермь, 
ул. Стахановская, 52а) от застрой-
щика PAN City Group1. Помимо всех 
базовых элементов «умного дома», 
в ЖК предусмотрена возможность 
интеграции индивидуальных 
умных решений непосредствен-
но в каждую квартиру, вплоть до 
полной автоматизации её контура. 
Можно превратить своё жильё 
в живое пространство, которое 
контролирует температуру и влаж-
ность воздуха, освещение, заботит-

ся о вашей безопасности, узнаёт 
вас, учится и даже общается. При 
входе в квартиру достаточно ска-
зать: «Я дома» — и пространство 
вокруг мгновенно подстроится под 
вас. SMART City — это по-настояще-
му умный высокотехнологичный 
дом, управлять которым может 
каждый житель с помощью специ-
ального мобильного приложения 
PAN.

Внедрение цифровых техноло-
гий управления домом застрой-
щик PAN City Group продолжил 
и в новом ЖК «Талисман»2 (г. Пермь, 
ул. КИМ, 45) — современном доме 
в самом центре Мотовилихинско-
го района. Среди его достоинств, 
помимо удобного расположения, 
стильных дизайнерских решений 
и нестандартных планировок, — 
интегрирование интеллекту-
альных решений во все системы 
жизнедеятельности дома. Благо-

даря специальному мобильному 
приложению PAN уже сейчас 
будущие жители ЖК «Талисман» 
могут выбрать и забронировать 
квартиру, следить за новостями 
стройки, общаться со своим ме-
неджером. Приложение охватыва-
ет весь жизненный цикл «умного 
дома» и адаптируется под пользо-
вателя в зависимости от того, на 
каком этапе сделки он находится. 
В приложении объединены все 
службы и сервисы ЖК «Талисман», 
созданные для комфортной и безо-
пасной жизни. Так, после переезда 
в ЖК «Талисман» жители смогут 
непосредственно в приложении 
получать квитанции и оплачивать 
коммунальные услуги, оставлять 
заявки в управляющую компанию, 
открывать входную дверь в подъез-
де, открывать и закрывать шлагба-
ум, заказывать гостевые пропуска 
для авто, просматривать камеры 

Внедрение технологий «умного дома» 
обеспечивает совершенно новый 
уровень безопасности

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

 1 PAN City Group — ООО «ПАН Сити Групп» — управляющая организация  
ООО СЗ «Сити Проект».
2 ЖК «Талисман» — многоквартирный жилой дом по адресу: Пермский 
край, г. Пермь, ул. КИМ, 45. Застройщик — Общество с ограниченной  
ответственностью Специализированный застройщик «Сити Проект».  
Проектная декларация размещена на сайте единой информационной  
системы жилищного строительства https://наш.дом.рф/, а также на сайте 
https://talisman-dom.ru/. Проектный срок завершения строительства —  
3-й квартал 2024 года. 

Выбрать  
и забронировать 
квартиру  
можно через  
приложение PAN  
в App Store  
и Play Market.

наблюдения, передавать пока-
зания приборов учёта, общаться 
с соседями в общем чате и читать 
новости дома, заказывать това-
ры в Marketplace. Таким образом, 
цифровизация управления домом 
обеспечивает не только комфорт 
его жильцов, но и совершенно 
новый уровень безопасности.
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ИННОВАЦИИ 

Оцифрованный дом 
Какие умные технологии применяют при строительстве недвижимости в Перми

Елена Синица 

Внедрениецифровыхсервисовпристрои-
тельствепозволяетувеличитьскорость
возведенияобъектов,обеспечивает

жителейсовременнойинфраструктуройи
повышаеткомфортихжизни.«Новыйком-
паньон»поинтересовалсяуэкспертов,какие
современныетехнологиисейчасвостребова-
нынарынке.

Цифровыетехнологииприменяютсяещёна
стадииразработкипроектадома.Вчастности,
речьидётосозданиицифровогодвойника
здания(3D-модельздания).

Темалазерногосканированияицифровых
двойниковсуществуетужедавно,ноособенно
актуальнойсталавпоследниетригода,что
связаносразвитиемцифровыхтехнологий.
Цифровойдвойник,или3D-модель,можно
создатьпорезультатамлазерногосканиро-
ванияBIM/ТИМ-модели,егоиспользуюткак
в промышленном,такивгражданскомстрои-
тельстве,рассказываетзаместительдирек-
тора,руководительдепартаментацифровых
технологий,прототипированияипромыш-
ленногодизайнафонда«Региональныйцентр
инжиниринга»ИринаШиряева.

«Компаниииспользуютцифровыедвойники
старыхзданийисооруженийдлявосстановле-
нияутеряннойиликорректировкинеактуаль-
нойдокументации,чтобывдальнейшемпере-
ложитькоммуникации,сделатьточныйрасчёт
объёмаработпореконструкции,ремонтуили
перепланировке»,—отмечаетона.

Еслиговоритьопредприятиях,тоцифро-
ваямодельможетпонадобитьсядлясоздания
обучающихтренажёровдлясвоихсотрудни-
ков.Этовсвоюочередьпомогаетизбежать
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В «Железно» уверены, что не-
возможно построить города 
будущего без цифровых 

технологий, поэтому активно вне-
дряют в свои объекты различные 
современные системы. Не стал 
исключением и первый проект де-
велопера в Перми — ЖК «Камапо-
лис». Как рассказали в «Железно», 
жилой комплекс будет оборудован 
системой «Умный дом», разрабо-
танной IT-компанией «Философт». 

Система позволит управлять 
жильём со смартфона. С помощью 
приложения «Мажордом» жители 
«Камаполиса» смогут дистанцион-
но выключать свет и задёргивать 
шторы, управлять кондиционера-
ми, проверять, не забыли ли они 
закрыть окна или двери, отслежи-
вать качество воздуха и протечки 
воды. Кроме того, у них будет воз-
можность подключить панель для 
управления квартирой и домофон 
с аудио- и видеосвязью. Открытая 
конфигурация системы позволит 
будущим жильцам настроить 

собственные сценарии её исполь-
зования в зависимости от графика 
жизни и работы. Приложение 
«Мажордом» будет доступно как на 
iOS, так и на Android. 

Пермский офис «Железно» — 
тоже умный. IT-компания разработа-
ла для девелопера систему, которая 
позволяет сотрудникам офиса 
заходить в него по Face ID, дистанци-
онно открывать и закрывать двери, 
управлять группами света и конди-
ционером с помощью приложения, 
а также отслеживать занятость пере-
говорной комнаты, бронировать её 
на определённое время и контроли-
ровать качество воздуха в ней. 

«Железно» — девелопер феде-
рального уровня, который работает 
на рынке уже более 12 лет. Сейчас 
компания занимается строитель-
ством жилых комплексов в Кирове, 
Ижевске, Ульяновске, Екатеринбур-
ге. Входит в топ-4 застройщиков по 
потребительским качествам жилья, 
является обладателем знака «На-
дёжный застройщик России».

Концепцию ЖК «Камаполис» ком-
пания презентовала в начале сентя-
бря. Жилой комплекс расположится 
в микрорайоне Заимка, между Ка-
мой и ПГНИУ. Это одна из немногих 
локаций, где открывается красивый 
вид на реку. ЖК будет представлять 
собой инновационный и экологич-
ный микрогород будущего, который 
состоит из нескольких кварталов со 
всей необходимой социально-быто-
вой инфраструктурой и рекреаци-
онной зоной. 

На площадке будущего жилого 
комплекса уже начались работы. 
В общей сложности будет застро-
ено 13,8 га земли. На этой террито-
рии девелопер возведёт 135 тыс. 
кв. м жилья. Преимущественно 
это будет среднеэтажная застрой-
ка — кирпичные дома высотой до 
10 этажей. Запланировано также 
несколько зданий в 17 этажей, их 
возведут в монолите. На первых 
этажах разместят коммерческие 
помещения, что даст возможность 
для развития местному бизнесу, 

Жители ЖК «Камаполис» смогут 
управлять домом со смартфона

НЕДВИЖИМОСТЬ

На правах рекламы

«Железно-Пермь»
тел. 8 (3422) 73-01-30
г. Пермь, ул. Екатерининская, 114

а местным жителям — доступ к раз-
личным сервисам. Внутри каждого 
двора будет проведено дополни-
тельное масштабное озеленение 
и предусмотрена подземная 
парковка. Помимо жилых домов 
в микрорайоне появятся детский 
сад и многоуровневый сквер с ам-
фитеатром, игровой и спортивной 
зонами. Строительство ЖК будет 
разделено на пять очередей. Пол-
ностью завершить проект плани-
руется к 2032 году, возведение пер-
вой очереди застройщик обещает 
закончить в 2025 году. Продажи 
квартир уже стартовали.  

Ещё одна тенденция в строитель-
стве — использование беспилотных 
летательных аппаратов. Беспилотники 
могут мгновенно вычислять расстоя-
ния, площади, объёмы, профили высот 
с геодезической точностью

возможныхошибокинеточностейприработе.
ИмеяТИМ-модельздания,можноопределить
расстановкуоборудованиявцехе.

Вслучаесгражданскимстроительством
цифровыедвойникииспользуютдляразра-
боткидизайнаквартиры,проведенияэкспер-
тизыприсдачежильявновостройках—мож-
нопосчитатьплощадьжильясточностьюдо
2мм,предварительноотсканировавпомеще-
ние.

«Региональныйцентринжинирингапрово-
дитработыполазерномусканированию,унас
естьлазерныйвысокоточный3D-сканерFARO
испециалистывэтомнаправлении.Созданием
цифровыхдвойниковнаосновескановзани-
маютсянашипартнёры»,—добавилаона.

Втечениепоследних10летвРоссиишироко
распространяетсяТИМвстроительстве.Заэто
времямногиепредприятияуспешновнедрили
новыеподходыкпроцессупроектированияи
строительства,послечегоначалформировать-
сязапроснадальнейшееиспользованиеин-
формацииопостроенномобъекте,соглашается
АлександрГотфрид,собственникидиректор
попроектномупроизводствукомпании«Кай-
росИнжиниринг».

Данныеобудущемобъектеначинаютпояв-
лятьсявцифровойинформационноймодели
вовремяпроектирования,актуализируются
вовремястроительстваи«архивируются»при
сдачеобъектавэксплуатацию.

«Получениеновыхданныхоткрывает
возможностьболеегибкоипрозрачновести
процессиспользованияпостроенногообъекта.
Дляобученияперсоналанадействующемпро-
изводствепоявляетсявозможностьподготав-
ливатьобучающиекомпьютерныепрограммы,
основанныенаобъективныхданныхцифрово-
годвойника,—говоритАлександрГотфрид. —
С помощьюматематическогомоделирования
возможнопроизводитьобучениевлюбых
прогнозируемыхситуациях,втомчислечрез-
вычайных».

Приэтомонобратилвниманиенато,что
вРоссиинетакмногокомпаний,которые
быприменялинапрактикеопытвсоздании
цифровыхдвойников.Спроснаэтоусоб-
ственниковобъектовпокатолькозарождает-
ся.Однакораскрытиепотенциалацифровых
двойников —вопросвремени,вдальнейшем
онибудутактивноразвиваться,повышаяэф-

фективностьэксплуатацииздания,отмечает
эксперт.

Ещёоднатенденциявстроительстве—
использованиебеспилотныхлетательных
аппаратов.ОсновательУральскойакадемии
БПЛАTELPOZМатвейНаугольныхотмечает,
чтобеспилотникимогутмгновенновычислять
расстояния,площади,объёмы,профиливысот
сгеодезическойточностью.«Снимки,сделан-
ныесБПЛА,позволяютнакладыватьгенплан
напланземляныхработ,архитектурныйплан,
плансетейилилюбойдругойпландляоценки
соответствияпланаифакта.Наконец,беспи-
лотникможет«красивоснять»свысотыжилой
комплексдляегопродвижениясредипокупа-
телей»,—отмечаетНаугольных.Приэтом,не-
смотряначастичныйзапретнаиспользование
беспилотниковврегионе,онимогутисполь-
зоватьсянатерриториистроящегосяобъекта
приусловиипредварительногосогласования
с властями.

Директор«Философт»(занимаетсяразра-
боткойинновационныхIT-решенийдлярынка
девелопмента)ИванВласовотмечает,что
компанииудалосьоцифроватьвесьдевелопер-
скийцикл—отвыбораземельногоучасткадо
эксплуатацииновостроек.

Поегословам,компанияразработалаи
вывеланарынокмобильноеприложение«Ма-
жордом»специальнодляИЖС.Спросомтакже
пользуетсяERP-система(системадляавтома-
тизациибизнес-процессовкомпании).

«Когдадевелоперскийбизнесподключает
ERP-систему,этопомогаетавтоматизиро-
ватьпроцессыпланированияиконтроля

исполнениясроковреализациипроекта,
анализироватьсостояниевсехпроцессов
компанииврежимеонлайн,интегрировать
срокиисполненияпроектовсэкономически-
мипоказателямииповышатьисполнитель-
скуюдисциплину.Мыпостаралисьучестьвсе
пожеланиязастройщиков.НашаERP-система
разработанаспециальнодлястроительной
отрасли.Приэтоммыпонимаем,чтокаждой
компаниинеобходимакастомизациясистемы
подсобственныебизнес-процессы,поэтому
предусмотрелиитакуювозможность», —от-
мечаетИванВласов.

НА УРОВНЕ ДОМА
Еслижеговоритьобумныхтехнологиях,

которыеощутимыдляконечногопотребите-
ля —жильцаквартиры,тонасегодняшний
деньдажезастройщикжильяэконом-сегмента
такилииначеихприменяет,отмечаетруко-
водительагентстванедвижимости«Эстеко»
АнатолийАбатуров.

«Камерывидеонаблюдения,умныедомофо-
ны,шлагбаумы,открывающиесяпозвонкуили
нажатиемспециальнойкнопки,датчикиосве-
щениявподъездах—всёэтоужеестьвлюбом
современномдомеиактивноприменяется»,—
говоритАбатуров.

Ондобавил,чтоврамкахквартирумные
технологиизастройщикисейчаснепредла-
гают.Оборудоватьсамиквартирыпотакому
принципусточкизрениязастройщика—
слишкомзатратно.

«Нужнопонимать,чточемболееобору-
дованноеиподготовленноекжизнижильё
застройщиксдастпоитогу,темвышебудетна
негоцена.Нашпотребительпопроступокане
готовплатитьзаумныетехнологии»,—ком-
ментируетон.

Вместестемвгородерастётспроснастан-
циидлязарядаэлектромобилей,расположен-
ныенатерриториидомов.

Какрассказал«Новомукомпаньону»дирек-
торпоразвитиюкомпанииPUNKTEАлександр
Мироненко,Пермскийкрайвходитвсписок
регионов—лидеровпоколичествуэлектро-
мобилейиихприросту.Поданнымкомпании,
врегионе358электромобилей (в счёт не идут 
гибридные авто. — Ред.).

Окончание на стр. 6
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Строительство

 Применение цифровых техноло-
гий не заканчивается вместе с завер-
шением строительства, цифровизация 
охватывает и дальнейшую жизнь лю-
дей в наших проектах

Александр Чинаров, 
директор по развитию 
компании «Самолет Страна»  
(входит в группу «Самолет»)

Цифровая трансформация 
компании — сложный, масштабный и дорогостоя-
щий процесс. Инвестиции «Самолета» в цифрови-
зацию только за текущий год составляют 10 млрд 
рублей, однако мы считаем эти вложения оправдан-
ными, поскольку цифровые технологии позволяют 
кратно увеличить эффективность работы. Покупа-
телям же цифровизация даёт гарантии качества и 
быстрых сроков строительства, а также возможность 
купить квартиру полностью онлайн и даже наблю-
дать за отделкой в реальном времени.  

Расскажу, как мы внедрили и отладили эти процес-
сы и каких результатов добились. На старте програм-
мы цифровизации мы приняли решение создать соб-
ственное единое модульное решение, а не внедрять 
разрозненные продукты для каждого процесса. Так 
появилась экосистема 10D — комплекс IT-продуктов 
для управления и автоматизации всего строитель-
ного цикла. Сегодня это уже 38 связанных модулей, 
которые охватывают каждый этап, начиная от поиска 
площадок под строительство и заканчивая вводом 
зданий в эксплуатацию. Благодаря таким нововведе-
ниям нам удалось за два года увеличить производи-
тельность более чем вдвое. 

На самом первом этапе строительного процес-
са — проектировании — нашим главным помощником 
являются BIM-технологии. Благодаря их внедрению 
количество ошибок на данном этапе за два года 
сократилось на 93%, а выработка увеличилась на 62%. 
Срок разработки рабочей документации снизился 

ТЕХНОЛОГИИ

Внушительная «цифра»:  
как цифровизация помогает строить
Зачем крупнейшие девелоперы инвестируют в цифровизацию и что это даёт покупателям новостроек

кухонь — в любой момент они могут посмотреть, что 
происходит в квартире, и сделать необходимые заме-
ры с помощью цифровой линейки.

Мы внедряем новые технологии и в процесс 
покупки жилья. Если пять лет назад доля бумажных 
регистраций составляла 100%, то к 2020 году она 
снизилась до 80%, а сейчас этот показатель составляет 
лишь 0,5%. Покупателю достаточно выбрать на сайте 
интересующий регион, жилой комплекс и квартиру, 
дополнив их желаемыми опциями, например мебли-
ровкой и декором. Обмен документами происходит 
в личном кабинете клиента, там же можно дистан-
ционно оформить ипотеку — нужно лишь запол-
нить одну форму и выпустить усиленную цифровую 
подпись. После онлайн-подписания документов они 
отправляются напрямую в Росреестр через собствен-
ный регистрационный центр «Самолета».

Применение цифровых технологий не заканчи-
вается вместе с завершением строительства, циф-
ровизация охватывает и дальнейшую жизнь людей 
в наших проектах. В мобильном приложении управ-
ляющей компании «Самолета», которым как минимум 
раз в месяц пользуется 62 тыс. человек, доступны не 
только стандартные функции в виде передачи пока-
заний, общения с диспетчерской, оплаты ЖКУ, но и 
афиша мероприятий с возможностью онлайн-записи, 
программа лояльности и спецпредложения от парт-
нёров. Через приложение пользователь также может 
получить доступ к внешним камерам своего жилого 
комплекса, создавать пропуски для домофонов и даже 
управлять умными устройствами в квартире. 

Указанные новшества входят в наши стандарты 
качества, которые «Самолет» внедряет не только на 
домашнем рынке, но и в региональных проектах. 
Поэтому преимущества цифровизации доступны всем 
нашим клиентам.

На правах рекламы 

с 205 дней в 2021 году до 163 дней к концу 2022 года 
и продолжает сокращаться.

Непосредственно на этапе стройки мы внедрили 
оперативный мониторинг в режиме реального време-
ни с помощью систем фото- и видеофиксации. Поток 
данных с видеокамер распознаёт искусственный 
интеллект с точностью не менее 80%. Так рассчитыва-
ются темпы строительства, фиксируется отклонение 
от плановых показателей, ведётся мониторинг соблю-
дения требований безопасности. Эти меры позволили 
вдвое снизить количество инцидентов на площадке 
и сократить сроки строительства на 5%. Параллельно 
с этим избежать простоев помогает цифровая система 
управления поставками, благодаря которой процесс 
оформления заявок на закупку стройматериалов 

сократился с двух недель до одного дня. А система 
управления качеством позволяет отслеживать дефек-
ты и статус их устранения на интерактивной карте 
объекта через мобильное приложение для технадзо-
ра и подрядчиков.

На этапе внутренних работ осуществляется 3D-ска-
нирование, которое позволяет выявлять и устранять 
дефекты отделки практически в режиме реального 
времени. Клиенты также могут контролировать 
как этот процесс, так и статус и качество установки 

ИННОВАЦИИ 

Оцифрованный дом  
Окончание. Начало на стр. 4–5

Сейчасвкраевойстолиценастадиистройки
семьстанцийдлязарядаавто,доконцагода
будетоткрыто15–16.В2024годупланируется
открытьнеменее15станций.

Интересно,чтоустановитьтакуюстанцию
можноииндивидуально,подключнасвоём
машино-месте.Компанияустанавливает
индивидуальныестанциидляэлектромоби-
лейв подземныхпаркингахмногоквартирных
домов,взагородныхдомах,коттеджах,гара-
жах.Этосамыйудобныйспособзаряжатьсвой
автомобиль,ионпользуетсябольшимспро-
сом,говоритМироненко.

Вцеломжеразвитиесетизарядныхстанций
интересновладельцамнедвижимости,торго-
выхцентров,бизнес-центров,гостиниц,ретей-
ла,кафе,сетейАЗС.

Директорконсалтинговойкомпании
S.Research&DecisionsРегинаДавлетшинаот-
метила,чтообъектывПермидействительно
всёбольшеприменяютцифровыетехнологии,
новсё-такипокавбольшейстепениэтокаса-
етсябизнес-сегмента.Внедрениетехнологий
повышаеткачествожизни,азначит,иимидж
объекта,считаетона.

«Другойвопрос,чтооченьмногиеумные
технологииконечномупотребителюневид-

ны.Например,автоматическаясистемаучёта
тепла,электричества,показанийсчётчиков.
Аналогичноиссистемойбезопасности:это
важно,отлаженно,нонапрактикевкаждоднев-
номрежимемыобэтомнезадумываемся»,—
комментируетДавлетшина.

Онатакжедобавила,чтовпределахсвоей
квартирыпотребительпоканеготовплатить
за умныйдом.

«Поэтойпричинемассововнедрятьумные
технологиивобъектахнедвижимостипопро-
стунеимеетсмысла.Еслибольшинствотех-
нологийчеловекуневидны,тоивзятьс него
деньгизанихзастройщикубудетпроблема-
тично.

Насегодняшнийденьдостаточнопросто
предложить,показать,чтовозможностьесть,
а потребительужесамдлясебяприметрешение,
нужнолиемуэто»,—заключилаэксперт. 

«Камеры видеонаблюдения, умные домофоны, шлагбаумы, от-
крывающиеся по звонку или нажатием специальной кнопки, датчи-
ки освещения в подъездах — всё это уже есть в любом современном 
доме и активно применяется

ФОТО RU.FREEPIK.COM
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мажной продукции: упаковочных 
видов бумаги и легкограммажного 
картона, печатных видов бума-
ги. Предприятие обеспечивает 
повышение производительности 
и улучшение условий труда за счёт 

ПРЕМИЯ 

Старт новых успехов
АО «Соликамскбумпром» признано победителем в основной номинации «Экспортёр года в сфере промышленности» 
федерального этапа Всероссийской премии в области международной кооперации и экспорта «Экспортёр года — 2023»

Соликамскбумпром — один из 
лидеров лесопромышленно-
го комплекса России, круп-

нейший отечественный произво-
дитель газетной бумаги, бумаги 
для печати и письма, обёрточной 
бумаги и интерлайнера — бумаги 
для изготовления средних слоёв 
многослойного гофрокартона. 

Деятельность компании способ-
ствует социально-экономическому 
развитию территории присут-
ствия, росту благосостояния 
регио на и повышению экономиче-
ской эффективности лесоперера-
батывающей отрасли России. 

АО «Соликамскбумпром» — 
предприятие полного цикла с пе-
редовым уровнем производства, 
что позволяет обеспечить высокое 
качество выпускаемой продукции 
и эффективную стратегию продаж 
по всему миру. Компанией нарабо-
тан значительный опыт внедрения 
инновационных технологий, повы-
шения производительности труда 
и реализации социальной полити-
ки, соответствующей современным 
стандартам качества и задачам 
государства. 

Приоритетами развития 
компании неизменно являются 
улучшение качества выпускаемых 
видов продукции в соответствии 
с требованиями рынка, расши-
рение продуктовой линейки 
предприятия — освоение выпуска 
новых видов целлюлозно-бу-

автоматизации и цифровизации 
технологических и управленческих 
процессов, сокращение удельного 
потребления ресурсов и повыше-
ние энергоэффективности, сниже-
ние негативного воздействия на 
окружающую среду и выбросов 
парниковых газов.    

Одна из главных целей компа-
нии — оставаться конкурентоспо-
собным участником российского 
и мирового рынков, сохраняя 
и увеличивая долю на стратеги-
чески привлекательных рынках 
бумаги.  

Конкурентные преимущества 
АО «Соликамскбумпром» обеспе-

Наталия Сергеевна Ступникова, 
врио президента АО «Соликамскбумпром»: 
—АО«Соликамскбумпром»неоднократностановилосьпризёром

окружногоэтапаконкурсапоПФО.Бытьлучшим—этоодновре-
меннопризнаниеибольшаяответственность.Победав основной
длянасноминации«Экспортёргодавсферепромышленности»,
безусловно,подтверждает,чтокомпанияпродолжаетуспешно
двигатьсявперёд,расширяяассортиментвыпускаемыхвидов
бумаг,осваиваяновыерынкипродаж,развиваямощностипопро-
изводствуполуфабрикатовибумаги.СегодняСоликамскбумпром
экспортируетпорядка90%произведённойпродукции.Основными
торговымипартнёрамипредприятиявыступаютКитай,Индия,Тур-
ция,страныБлижнегоВостока,СНГиАфрики.Благодарякачеству
производимойпродукции,сервису,регулярностиисрокампостав-
киАО«Соликамскбумпром»удалосьсоздатьсобственныйбрендна
экспортныхрынках.

Ключевые факторы устойчивого развития  
АО «Соликамскбумпром»:
• непрерывное совершенствование  
   производственных процессов;
• улучшение качества готовой продукции;
• использование современных технологий  
  и оборудования, соответствующих экологическим  
  стандартам.

Продукция  
АО «Соликамскбумпром»:  
бумага газетная,  
интерлайнер, бумага  
для письма и печати,  
бумага обёрточная,  
лигносульфонаты  
технические

чивает в том числе внедрение 
передовых производственных 
технологий. Так, в 2023 году была 
введена в эксплуатацию новая ро-
ботизированная линия транспорти-
ровки и упаковки рулонов бумаги, 
позволяющая расширить размер-
ный ряд выпускаемых рулонов.  

Сегодня предприятие продол-
жает держать курс на развитие, 
наращивая производственные 
мощности, системно модерни-
зируя производство, оставаясь 
экспортно ориентированной ком-
панией и надёжным поставщиком 
высокотехнологичной продукции.

Церемония награждения «Экспортёр года»

На правах рекламы

НОВОСТИ

Объявлены номинанты театральной премии «Золотая маска»
Состоялосьоглашение

номинантовнациональной
театральнойпремии«Золо-
таямаска»поитогамсезона
2022/23.

ОтПермскоготеатраоперы
ибалетанапремиюпретен-
дуютоперы«Бал-маскарад»
и «ЗамокгерцогаСиняяБоро-
да».

Обавыдвинутывкатегори-
ях«Опера/Спектакль»,«Опера/
Работадирижёра»(соответ-
ственно—МигранАгаджанян
иФёдорЛеднёв),«Опера/
Женскаяроль»(АннаНечаева
запартиюАмелиииНаталья
ЛясковазапартиюЮдит),
«Опера —мужскаяроль»
(БорисРудакзарольРичарда,
ВладиславСулимскийзароль
РенатоиГарриАгаджанянза
рольГерцога),«Работахудож-
никав музыкальномтеатре»
(ВладиславсНаставшевси
ВалерияБарсуковаза«Бал-ма-
скарад»;ЕвгенияСафонова,
АлинаТихонова,ИлонаБоро-
динаи МихаилИванов —за
«ЗамокгерцогаСиняяБоро-
да»),«Работахудожникапо
костюмамвмузыкальном
театре»(ВладиславсНастав-

шевсиМайяМайерза«Бал-ма-
скарад»иАнастасияЮдиназа
«ЗамокгерцогаСиняяБорода»)
и«Опера/работарежиссёра»
(соответственно —Владиславс
Наставшевси ЕвгенияСафо-
нова).

Учитывая,чтовпоследней
категориидругихноминантов
простонет,можнозаранее
засчитыватьПермскойопере
покрайнеймереодну«Маску».
В общем,Пермскаяоперасо-
ревнуетсясамассобой.

Крометого,впервыеза
нескольколетвконкурсебудет
пермскийбалет,точнее,сразу
двабалета—двечастииз
трёхактноговечера«Севагин/
Самодуров/Пимонов»—Ultima
ThuleВячеславаСамодурова
и «Арктика»АнтонаПимонова.
Обавыдвинутывкатегориях
«Балет/Спектакль»и«Балет/
Работадирижёра»—здесьсам
ссобойбудетсоревноваться
ВладимирТкаченко,иего
единственнымсоперником
будетегобывшийбоссАртём
Абашев,которыйтоженоми-
нировандважды—заспектак-
ливекатеринбургскомУрал-
ОпераБалете.

Крометого,АнтонПимонов
иВячеславСамодуровноми-
нированывкатегории«Работа
балетмейстера-хореографа»,
аБулганРэнцэндоржзароль
вUltimaThule—вноминации
«Балет—современныйтанец/
Женскаяроль».

Вноминации«Работаком-
позитора»—сразутриимени,
связанныесработамивПерм-
скомтеатреоперыибалета:
ВладимирРанневзаUltima
Thule,АнтонСветличныйза
«Арктику»иВалерийВоронов
запрологк«ЗамкуГерцога
СиняяБорода».

Столькожепозиций—три —
вспискеоттогожетеатраи
вкатегории«Работахудож-
никапосветувмузыкальном
театре»:ЕвгенияКотенёваи
КонстантинБинкинза«За-
мокгерцогаСиняяБорода»,
АлександрРомановиАлексей
Хорошевза«Бал-маскарад»
и ещёразАлексейХорошев—
заUltimaThule.

ИтогоуПермскоготеатра
оперыибалета28номинаций.

ВТеатре-Театреотмечено
дваспектакля,иодинизних
даженевкатегории«Оперет-

та—мюзикл»:вкатегории
«Эксперимент»номинирована
«КатеринаИзмайлова»впоста-
новкеБорисаМильграма.

Многономинацийу«Сон-
нойлощины»—спектакля,для
которогомузыкаилибретто
былисозданыпозаказутеатра.
Онноминированв категориях
«Оперетта—мюзикл/Спек-
такль»,«Оперетта —мюзикл/
Работадирижёра»(Кирилл
Бузмаков),«Оперетта —мю-
зикл/Работарежиссёра»
(КсенияМалинина),«Оперет-
та—мюзикл/Женскаяроль»
(АнастасияДемьянец—Ка-
таринаванХед),«Оперетта—
мюзикл/Мужскаяроль»(Алек-
сандрХарченко—отецАбель),
«Оперетта—мюзикл/Лучшая
рольвторогоплана»(Сергей
Белов—БалтусванХед,Эми-
лияВеприковаиВладислава
Костылева—СандраиСибил-
ла,ЕвгенияСозонова—Лисбет
ванХед),«Работахудожника
вмузыкальномтеатре»и«Ра-
ботахудожникапокостюмам
вмузыкальномтеатре»(Анна
Иткина),«Работахудожникапо
светувмузыкальномтеатре»
(ЕвгенийКозин).

У«КатериныИзмайловой»
кроменоминациивкатего-
рии«Эксперимент»естьещё
одна —уДмитрияКурляндско-
го,«Работакомпозитора».

ИтогоТеатр-Театрдовольно
неожиданнособрал13номи-
наций.

Наконец,вкачествеот-
дельнойинституциивсписке
номинантовфигурируетДя-
гилевскийфестивальспоста-
новкой«Персефоны»Стравин-
ского.

46
номинаций 
получили 
пермские 
театры 



СОБЫТИЕ 

В спортивном режиме  
В Перми состоялся XI Международный спортивный форум «Россия — спортивная держава»

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Максим Артамонов 

С19по22октябрявстолицеПрикамьяпрошёлкрупнейшийвРоссииспортивный
форум.Онпроходитежегодновразных

городахстраны,авэтомгодуегопроведение
былоприуроченокпразднованию100-летия
отечественнойсистемыуправленияспортив-
нойсферойи300-летиюПерми.Этомероприя-
тиесталорекорднымпоколичествуучастников
и почислупредставленныхнафоруместран.
Вобсуждениях,вработепанельныхдискуссий
икруглыхстоловбылизадействованыболее
5 тыс.человекиз50странмира.

ВтечениечетырёхднейвПерминаходились
высшиедолжностныелицаРФидругихстран:
президентРоссииВладимирПутин,замести-
тельпредседателяправительстваРФ,председа-
тельоргкомитетафорумаДмитрийЧернышен-
ко,помощникпрезидентаРФИгорьЛевитин,
министрспортаРоссииОлегМатыцин,атакже
министрыспортаБеларуси,Египта,КНДР,Узбе-
кистана,Эритреи,ЮАРидругиепредставители
ближнегоидальнегозарубежья.

Площадкаэтогомасштабногомероприятия
объединиларуководителейфедеральныхи ре-
гиональныхоргановисполнительнойвласти,
спортивныхфедераций,представителейбизне-
са,экспертногосообщества,лидеровспортив-
нойиндустриииСМИ.

Впервыйденьфорумавегоработепринял
участиепрезидентРоссииВладимирПутин,
которыйприлетелнакануненочью.Глава
государствапобывалнапленарномзаседании
«Спортбезграниц.Открытостьмиру»ипровёл
совещаниеповопросамразвитияиоснащения
спортивнойинфраструктурыидоступности
спорта.Сдокладомпередглавойгосударства
выступилгубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонин.

Деловаяпрограммафорумасостоялаиз
пятиосновныхнаправлений:управленческое,
международное,фиджитал,цифровоеиде-
ловое.Участникиобсудилимногиетемы—от
предпринимательства,инновацийицифрови-
зацииотраслидоподготовкик«ИграмБудуще-
го» —уникальномупроекту,которыйпройдёт
в следующемгодувКазани.

ПРЕЗЕНТАЦИИ, ДЕЛОВЫЕ СЕССИИ  
И КРУГЛЫЕ СТОЛЫ

Ключевыммероприятиемфорумасталопле-
нарноезаседание«Спортбезграниц.Откры-

тостьмиру».Нанёмвыступиливице-премьер
ДмитрийЧернышенко,пожизненныйпрези-
дентIIHFРенеФазель,министрподеламмо-
лодёжииспортаАрабскойРеспубликиЕгипет
АшрафСубхи,министрпофизическойкультуре
испортуКНДРКимИльГук,атакжеизвестные
представителисферыфизическойкультуры
и спортаРФ.

Деловыесессииикруглыестолыбылипосвя-
щеныобсуждениюинформационнойподдерж-
киспортивнойповесткивРоссии,освещения
федеральногопроекта«Спорт—нормажизни»,
взаимодействияпредставителейспортивной
сферыифедеральныхирегиональныхмедиа.

Вделовойпрограммепринялиучастие
властиПермскогокраяигубернаторДмитрий
Махонин.

Врамкахфорумабылипрезентованыведу-
щиеспортивныемероприятия:международ-
ныйтурнир«ИгрыБудущего»,международные
соревнования«ИгрыДружбы»,атакжеВсе-
российскаязимняяСпартакиадасильнейших
сучастиемгубернаторовипредставителей
регионов,в которыхпройдётсоревновательная
программа,иВсемирныйфестивальмолодёжи.

Такжетрадиционносостояласьмеждународ-
наявыставка«Современныйспорт.Инновации
иперспективы»,накоторойвэтомгодупред-
ставленооколо70стендов.

«Нашастранапродолжаеторганизовывать
различныеформатысоревнованийиделает
ихоткрытыми—спортостаётсядляРоссии
символоммира,дружбы,единенияичестной
борьбы»,—отметилминистрспортаРоссии
ОлегМатыцин.

Врежимевидеоконференцсвязинафоруме
былданстартработыспортивныхобъектов,
построенныхврамкахфедеральногопроекта
«Спорт—нормажизни»национальногопроекта
«Демография»всубъектахстраны.

ТакжепрезидентРоссииВладимирПутин
одобрилидеювозрожденияспортивныхпара-
довнаКраснойплощадивМоскве.

Ссоответствующимпредложениемвыступил
главаМеждународнойассоциациибоксаУмар
Кремлёв,заявив,что«ониготовыорганизовать
этомероприятие».Президентответил:«Хоро-
шаяидея».

Крометого,былопредложенообъявить
2024 годГодомспорта,таккаквследующем
годувРоссиипройдут«ИгрыБудущего»
и «ИгрыБРИКС»ивесьмирбудетобращатьна
нихвнимание.Этопредложениетожебыло
поддержано.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР URAL FC
Помимоделовойпрограммы,врамках

форумабылаинасыщеннаязрелищнаясостав-
ляющая:международныйтурнирUralFCвУДС
«Молот»,соревнованияпобаскетболу3х3с
участиемпредставителейсемистраниВторой
отборочныйэтапМеждународногочемпионата
побитвероботов.

НатурниреUralFC19октябрявстретились
олимпийскийчемпион2020года,четырёхкрат-
ныйчемпионРоссииАльбертБатыргазиеви
венесуэлецЭндерЛуцес.ДопоединкавПерми
южноамериканецнапрофессиональнойарене
провёл20боёвивовсеходержалпобеду.Одна-
конаэтотразпобедаосталасьзароссиянином,
онпобедилнокаутом.

Вмеждународномтурнирепринялиучастие
спортсменыизИрана,Узбекистана,Португа-
лии,Таджикистана,Азербайджана,Бельгии,
Венесуэлы,Марокко,НидерландовиРоссии.
Онипровели11боёв.

Вчетырёхвстречахпринималиучастиебой-
цыизкомандыUralKaliFighterизСоликамска.
Ихпоединкипроводилисьпоправилампро-
фессиональногокикбоксинга.Победывсвоих
параходержаливсеприкамцы:ВалерийБизяев,
АлександрГельвих,СергейПономарёвиАртём
Швецов.

  
В первый 
день фо-
рума в его 
работе 
принял 
участие 
президент 
России 
Владимир 
Путин
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на 15%
роста  
валового 
регионально-
го продукта 
сможет до-
биться Перм-
ский край  
по итогам 
этого года

ФОТО KREMLIN.RU

НапрошлойнеделепрезидентРФВлади-
мирПутинврамкахсвоегорабочего
визитавПермьвстретилсясуправля-

ющимдиректоромигенеральнымконструк-
торомАО«ОДК-Авиадвигатель»Александром
Иноземцевым.Онрассказалглавегосудар-
стваоработепосерийномупроизводству
двигателяПД-14дляроссийскихсамолётов
МС-21.

«В2008годуповашемурешениюразверну-
ливсеработы,в2018-ммыполучилисерти-
фикат —этоправобезопаснолетатьивозить.
СегоднялетаютдвасамолётаМС-21.Ещёодин
сейчасвИркутске,прилетит,наверное,в но-
ябре-декабре.Такимобразом,трисамолёта
МС-21летаютужессерийнымидвигателями
ПД-14»,—рассказалИноземцев.

Всегобылосделановосемьединиц,вбудущем
годупланируетсяизготовить12,потом—24.

Онотметил,чтосейчасстоитзадачана-
чатьэксплуатациюдвигателей,устранять
возникающиенаначальномэтапепроблемы,

наращиваяобъёмпроизводства.«Нуатеперь,
какясказал,ПД-35ипоручения.Готовность
полная»,—продолжилбеседуВладимир
Путин.

«Всёдвижется,всёработает.Конечно,яне
помнюза30лет,чтобыстакимитемпамимы
наращивалиобъёмысерийногопроизводства.
Мынастроены,всямоторнаяотрасльнастроена
нато,чтобыэтупроблемурешить»,—проком-
ментировалгенеральныйконструкторпред-
приятиянавстречеспрезидентом.

ПД-14—российскийголовнойдвигатель5-го
поколениясемействагражданскихтурбовенти-
ляторныхдвигателейПД,разработанныйкор-
порациейАО«ОДК-Пермскиемоторы»,стягой
навзлётеот12,5до14тонн.Являетсяпервым
турбовентиляторнымдвигателем,созданным
в современнойРоссии.

СемействодвигателейПДпредназначенодля
установкинароссийскиесамолётысериикласса
МС-21иSSJ,атакжепотенциальнодляустанов-
кинаАн-148,Ту-204,Ту-214,Ту-334идр.

ДВИГАТЕЛЕСТРОЕНИЕ

«ОДК-Авиадвигатель» увеличит  
выпуск двигателей ПД-14 
Генеральный конструктор Александр Иноземцев заявил о росте в геометрической прогрессии

ВрамкахрабочеговизитапрезидентаРос-
сииВладимираПутинавПермскийкрай
губернаторДмитрийМахонинпредставил

главегосударстваитогиинфраструктурнойи
событийнойпрограммы«Пермь-300»идоложил
оситуацииврегионе.

Пословамгубернатора,юбилейстал«им-
пульсомдляобновлениягорода»,и«такихмас-
штабныхпреобразованийодновременнововсех
сферахжизнивПерминебылоникогда».

Однойизосновныхзадачдлякраевыхвла-
стейсталоразвитиетранспортнойинфраструк-
турыиблагоустройствогорода.ВПермибыл
обновлёнпаркобщественноготранспорта —
за тригодапоявилось1200новыхавтобусов,
продолжаетсязаменатрамваев,былизапущены
электропоезда«Ласточка».

Кюбилеюбылиблагоустроеныцентраль-
ныеулицы,завершеныработына110объектах
культурногонаследияиисторическихзданиях.
Такжезавершеностроительстволыжероллер-
нойтрассывПермскоммуниципальномокруге,
продолжаютсяработыповозведениюспорт-
комплекса«Энергия»иреконструкциистадио-
на«Юность».

Нарабочейвстречеспрезидентом,которая
состояласьужепослеофициальнойчастифору-
ма,главарегионарассказал,чтопоитогамэто-
гогодаПермскийкрайсможетдобитьсяроста
валовогорегиональногопродуктана15%.

Губернаторсообщил,чтовпрошломгоду
ПермскийкрайвошёлвпятёркурегионовПФО
потемпамснижениябезработицы,исейчас
онасоставляет2,6%отэкономическиактив-
ногонаселения,арегистрируемаябезработи-
ца —0,5%.Посравнениюс2020годомколиче-
ствобезработныхвПермскомкраеснизилось
в 2,2 раза.

Насегодняшнийдень,пословамМахо-
нина,Прикамьезанимаетвтороеместопо

количествузаявокнадогазификациюдомо-
владенийпогруппекомпаний«Газпром».Это
сталовозможнымвсвязистем,чторегион
взялнасебяобязательстваподоведениюга-
зовыхсетейдофасададома,пояснилгубер-
натор.

Всвоёмдокладеглаварегионатакжерас-
сказалоборганизацииподдержкиучастников
СВОиихродных.Смаяэтогогодасвойфилиал
вПермскомкраеоткрылфонд«Защитники
Отечества».Ранее,сфевраля,вПрикамьебыли
открытыцентрыподдержки«Помощьздесь»,
а такжезаработалединыйномердляобраще-
ний122.

УчастникамспецоперацииизПермского
краяиихсемьямпредоставляютсяденежные
выплаты,соцобслуживание,льготывобласти
образования,спортаиотдыха,атакжевсфе-
режилищно-коммунальногохозяйства.По
официальнымданным,воспользовалисьэтими
льготамиболее8тыс.жителей.

Крометого,вкраевойпарламентвнесён
проектзаконаопредоставлениибесплатных
земельныхучастковдляучастниковспецопе-
рации,которыеполучилиорденаилизвание
ГерояРоссии.ПрезидентВладимирПутин
заявил,чтонужнонетолькопредоставлять
такиеучастки,ноипомогатьвосвоенииэтих
земель.

ДмитрийМахонинрассказалиоработе
Пермскогокраявновыхроссийскихтеррито-
риях.В2022годубылоподписаносоглашение
с властямиСеверодонецка(ЛНР).Стехпор
в этомгородеработаютмедицинские,строи-
тельныеикоммунальныеслужбы,атакже
волонтёрскиеотрядыизПермскогокрая.

Всвоёмдокладегубернаторрассказалио вы-
полнениипорученияпрезидентапорасселению
аварийногожильявПермскомкрае.Пословам
ДмитрияМахонина,запоследниегодырегион

ОТЧЁТ 

Юбилей как импульс развития города
Глава Прикамья Дмитрий Махонин рассказал президенту России Владимиру Путину  
о развитии региона

сталоднимизлидероввРоссиипообъёмам
расселения.Вкраеработаетрегиональная
программа.Сеёпомощьюбылорасселеноболее
30 тыс.человек.

Входерабочейвстречиглаварегионазаявил:
«Мынестесняемсяпризнаватьжильёаварий-
ным».Президентпоинтересовался,расселили
лиБерезники.«Да»,—ответилДмитрийМахо-
нин.

Напомним,длярасселенияжителейв Берез-
никахбылпостроенжилойкомплекс«Лю-
бимов».Новоежильёвнёмполучилиболее
14 тыс.человек.Планируетсярасселитьещё
150 тыс. кв.миобеспечитьпереезд10тыс.
человек.

Губернаторупомянулионекоторыхкруп-
ныхстройкахврегионе,включаязавершение
строительствадетскоймузыкальнойшколы
и началостроительствацентрареабилитации
длядетей-инвалидоввКамскойдолине.

Три самолёта МС-21 летают уже 
с серийными двигателями ПД-14

ФОТО KREMLIN.RU
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В бли-
жайшую 
трёхлетку 
продол-
жится 
развитие 
инфра-
структуры 
региона

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

29% 
составит  
бюджет  
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ФИНАНСЫ

Баланс всех сфер 
Проект краевого бюджета на ближайшую трёхлетку прошёл публичные слушания

Алёна Морозова 

НаплощадкеЗаконодательногособрания
Пермскогокрая17октябрясостоялись
публичныеслушанияпопроектузакона

обюджетерегионана2024годинаплановый
период2025и2026годов.ПравительствоПри-
камьяпредставилообщественностиидепута-
тамкраевогопарламентаосновныепараметры
главногофинансовогодокументарегиона
и рассказалооглавныхнаправленияхпредстоя-
щихрасходов.Пооценкеучастниковслушаний,
бюджеткраянаближайшиетригодаостаётся
устойчивым,сбалансированными,чтоважно,
сохраняетсоциальнуюнаправленность.

ОСНОВНЫЕ ПАРАМЕТРЫ 
Проектбюджетапредставиламинистр

финансовПермскогокраяЕкатеринаТхор.Она
уточнила,чтобюджетрассчитаннаоснове
базовоговариантапрогнозасоциально-эконо-
мическогоразвитиярегионанаближайшиетри
года.Прогноз,всвоюочередь,составленисходя
изтенденцийсложившейсямировойэконо-
микив2021–2022годах,исполнениякраевого
бюджетавпервойполовинеэтогогода,атакже
прогнозаМинэкономразвитияРФ.

Пословамглавыкраевогоминфина,бюджет
Прикамьяна2024–2026годысбалансировани
обеспеченисточниками.В2024годудоходыре-
гионазапланированывобъёме207,4 млрд руб.,
в2025-м—213,8млрдруб.,в 2026году—
211,5 млрдруб.Более80%поступленийпри-
ходитсянасобственныедоходыбюджета,
основнымиисточникамикоторыхтрадици-
онноостаютсяналогнаприбыльорганизаций
и НДФЛ.Расходыкраевойказныв 2024 году
составят230,8млрдруб.,в2025 году —
230,4 млрд руб.,в2026-м—222,5млрдруб.

Втечениеближайшихтрёхлеткраевойбюд-
жетбудетдефицитным.В2024годудефицит
составит23,2млрдруб.,это12%отобъёманало-
говыхиненалоговыхдоходовсучётомдопусти-
мыхисключений.Вплановомпериодепланиру-
етсяснижениедефицитабюджета:в2025году
дефицитсократитсядо7,7%,в2026-м—до5,5%.

Планируемыйобъёмгосдолгана1января
2025годасоставит57,4млрдруб.,или32,5%
отобъёманалоговыхиненалоговыхдоходов
бюджета,на1января2027года—83,6млрдруб.
(42%).Приэтомбудутприниматьсявсевоз-
можныемерыпоминимизацииобъёмадолга
и расходовнаегообслуживание.

В ПРИОРИТЕТЕ — СОЦИАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ
ПопоручениюгубернатораПрикамьяДми-

трияМахонинарасходыказнывпредстоящем
периодесохраняютсоциальнуюнаправлен-
ность.Насоответствующиепрограммыпреду-
смотрено70%всехрасходовкрая.

Приоритетныминаправлениямиостаются
отраслиздравоохраненияиобразования.Так,
всферездравоохранениязатригодарегион
направит4,7млрдруб.настроительстводевяти
поликлиниквшеститерриториях.Это—продол-
жениетекущейработы.Запоследниечетырегода
вПермскомкраевозведено14объектовздраво-
охранения,ещёсемьбудутпостроеныдоконца
2023 года.Всфереобразованияпродолжится
строительствоновыхшколидетсадов,предусмо-
тренагрантоваяподдержканаучныхпроектов.

Запланированырасходынапомощьразным
категориямнаселения.Например,многодетным
ималоимущимсемьямбудутпредоставлены
средстванаприобретениешкольнойформыине-
обходимыхдляучёбытоваров.Крометого,семьи,
гдеестьшкольники,могутрассчитыватьнапу-

тёвкиисертификатыналетнийотдыхиоздоров-
лениедетей,амолодымсемьямидетям-сиротам
продолжатоказыватьфинансовуюподдержку
в улучшениижилищныхусловий.Людистарше-
гопоколенияилицасособымипотребностями
будутполучатьразличныельготы,выплаты
и компенсации,атакжесоциальнуюпомощь.

«Мынетолькосохраниливсерасходныеобяза-
тельства,ноипроиндексировалимерысоциаль-
нойподдержки,предусмотреливполномобъёме
средстванаоплатутрудаработниковбюджетной
сферы»,—рассказалаЕкатеринаТхор.

Так,мерысоциальнойподдержкинаселения
истипендиив2024годубудутпроиндексирова-
нывсоответствииспрогнозируемымуровнем
инфляции—на4,9%.С1январяпредусмотрена
индексацияна4,9%расходныхполномочийна
питаниеимедикаменты.С1октябрябудетна
4,9%увеличенфондоплатытрудаработников
бюджетнойсферы,накоторыхнераспростра-
няетсядействиемайскихуказовпрезидентаРФ.

ФИНАНСИРОВАНИЕ  
ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ПРОЕКТОВ

Вближайшуютрёхлеткупродолжитсяразви-
тиеинфраструктурырегиона.Вцеломбюджет
развитиясоставитпримерно29%отобщего
объёмарасходовбюджетав2024–2026годах.
Всегопланируетсяпрофинансировать77объ-
ектовстроительства.Срединаиболеекрупных
проектов—завершениестроительстванового
зданияПермскойхудожественнойгалереи,
возведениемежвузовскогокампусамирового
уровняна5тыс.человек,реконструкциястади-
она«Юность»,строительствомногофункцио-
нальнойспортивнойарены,краевоймузыкаль-
нойшколыицентравыявленияиподдержки
одарённыхдетей«Академияпервых»потипу
образовательногоцентра«Сириус»вСочи.

«Прикамьеследуеттрендамфедеральной
политики,котораявнастоящиймоментна-
правленанаподдержкумассовойфизкультуры
испорта,развитиеобразованияиздравоохра-
нения.Благодаряэтомудляреализациимногих
проектовудаётсяпривлекатьфедеральные
средства—врамкахнацпроектовидругихпро-
грамм»,—отметилпредседателькомитетапо
социальнойполитикеЗаконодательногособра-

нияПермскогокраяСергейВетошкин.Особое
значениедляПрикамья,поегомнению,имеют
проектыпосозданиюновыхобразовательных
учреждений.«Краеваямузыкальнаяшколаи
«Академияпервых»позволятдаватькачествен-
ноеобразованиеталантливымребятам,азасчёт
появленияврегионемежвузовскогокампуса
мировогоуровнямысможемпривлекатьдля
обучениянашихстудентовведущийпрофессор-
ско-преподавательскийсоставсовсейРоссий-
скойФедерации», —пояснилСергейВетошкин.

Будетуделеновниманиеиразвитиюдорожно-
транспортнойсети.Вобщейсложностив 2024–
2026годахнаэтицелиизвсехисточниковфинан-
сированиябудетнаправленосвыше34 млрд руб.
Затригодапланируетсяпостроитьирекон-
струироватьболее28кмдорогрегионального
имежмуниципальногозначения,атакжеотре-
монтироватьболее350кмдорожногополотна.
В частности,в2025годупланируетсязакончить
реконструкциюулицыКрисановаистроитель-
ство3-гоэтапаперехода«Ул.Строителей—пло-
щадьГайдара»,будетпродолженостроительство
трассыТР-53,будетпостроендополнительный
выездспромузла«Осенцы».Кконцу2026года
доляпротяжённостидорогвнормативномсосто-
янииврегионеувеличитсядо71,78%.

Сохранитсянабранныйвпоследниегоды
активныйтемпстроительствановогожилья—
за тригодавПрикамьебудетпостроеноболее
4,5 млнкв.мжилыхплощадей.Благодарявыде-
лениюфинансированияизфедеральногобюдже-
тапланируетсятакжерасселить155,54тыс.кв.м
аварийногожилищногофонда.Крометого,будут
полностьювосстановленыправажителейкрая,
которыеявляютсяобманутымидольщиками.

Пооценкеспикеракраевогопарламента
ВалерияСухих,впроектебюджетанановую
трёхлеткупредусмотренодостаточносредств
и насоциальные,инаинвестиционныерасходы
края.«Проектглавногофинансовогодокумен-
таПрикамьяучитываетфинансированиевсех
социальныхвыплатильгот.Такженеобходи-
мымисредствамиобеспеченыкрупныерегио-
нальныеимуниципальныестройки.Бюджет-
наяполитикарегионадемонстрируетгибкость
в сложившихсяусловиях.Иэтооченьважно», —
подчеркнулВалерийСухих.



11NEWSKO.RU№19 (1120)

Ф
О

ТО
 К

РА
ЕВ

О
Е 

М
И

Н
И

СТ
ЕР

СТ
В

О
 Т

РА
Н

С
П

О
РТ

А

НОВОСТИ 

ВПерми16октябрясостоялосьтехническое
открытиедвижениядлятранспортанаучастке,
гдеидётвозведениевторогоэтапаул.Строи-
телей.Теперьавтомобилиотпримыкания
2-й Шоссейнойулицымогутпроехатьнапрямую
попервомуивторомуэтапамул.Строителейдо
кольцевойразвязкинавыездеизмикрорайона
Паркового.

Отметим,второйэтапул.Строителейраспо-
ложеннаучасткеотпримыканияул.Вишерской
доул.ЗоиКосмодемьянской.Помимодорожной
части,онвключаетвсебяпутепроводнадже-
лезнодорожнымипутямиврайонеул.Вишер-
ской.Второйэтапвозводитсяприфедеральной
поддержкеврамкахинфраструктурногобюд-
жетногокредита.

Согласноусловиямконтракта,работывходе
второгоэтападолжныбылизавершиться15октя-
бря2023года.Специальнаякомиссия,состоящая
изспециалистовминистерстватранспорта,крае-
вогоуправлениядорогитранспортаиподрядчи-
ка,проверилаобъектнасоответствиевыполнен-
ныхработусловиямзаключённогоконтракта.До
концамесяцаподрядчикунеобходимозавершить
обустройствоприлегающейдорожнойинфра-
структуры:установитьосвещениеинеобходимое
ограждение,озеленитьтерриториюидр.

Напомним,строительствоперехода
«Ул. Строителей—площадьГайдара»протя-
жённостью7,2кмявляетсяоднимизкрупней-
шихобъектовпрограммы«Пермь-300»всфере
транспортнойинфраструктуры.Губернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонинранеепод-
чёркивал,чтоул.Строителей—важныйпро-
ектпоформированиютранспортногокаркаса
Перми.Поегословам,возведениеэтогообъекта

позволитразгрузитьдействующийКомму-
нальныймостиулицывцентрегорода,сделать
болееудобнойтранспортировкупассажиров
игрузовчерезКрасавинскиймост.«Задача—
закончитьвсезапланированныеработыпо
ул.Строителейдо2027года»,—акцентировал
ранеегубернатор.

Поинформациикраевогоминтранса,с сен-
тября2022годаведутсяработынатретьем
участкепроекта:отул.Папанинцевдоплощади
Гайдара.Онстанетпродолжениемпервыхдвух
этапов.Подрядчикупредстоитвозвестиещё
одинпутепровод—надул.Локомотивнойи
продлитьпроезжуючастьул.Строителей.

Добавим,весьпроектвозведенияул.Строи-
телейсостоитизчетырёхэтапов.Первый
участокновоймагистрали,отул.Куфонинадо
ул.Вишерской,завершиливконце2021года.
Тогдабылпостроенновыйчетырёхполосный
отрезокавтомобильнойдороги,которыйстал
дублёромпроспектаПарковогоисущественно
разгрузилего.

На участке, где ведётся строительство 
второго этапа улицы Строителей,  
открыто техническое движение транспорта

В Пермь в рамках концессии  
поступили ещё пять новых трамваев

ВПермьприбылаещёоднапартияновыхтрам-
ваевврамкахтрёхстороннегоконцессионного
соглашения.Врамкахновойпоставкиприбыло
пятьвагоновмарки«Львёнок».Онипройдут
необходимуютехническуюподготовку,апосле
еёзавершениявыйдутналинию.Доконцагода,
с учётомтрамваев,которыепоступилилетом
этогогода,будетпоставленоещё23трамвая.

ВминтрансеПрикамьяпояснили,чтоновые
вагоныоснащенывсемнеобходимымобору-
дованием.Доступностьдлямаломобильных
категорийпассажировобеспечивает100%-ная
низкопольностьвагонов.Длякомфортапоез-
доквлюбыхпогодныхусловияхустановлено
отоплениенахолодныйпериодикондиционер
навремявысокихтемператур.Такжевсалоне
имеютсяUSB-зарядкидлятелефонов,медиапа-
нели,передвыходомналиниюбудутустанов-
леныстационарныевалидаторы.

ДмитрийМахонинподчеркнул,чтовсе-
говрамкахконцессионногосоглашениядо
2025 годабудетпоставлено44новыхвагона—
семьизнихужеприбыливПермь.«Этопо-
зволитполностьюотказатьсяотстарыхтрам-
ваев,атакжеобеспечитповышениекачества
пассажирскихперевозокиулучшитусловия
трудаводителей.Крометого,важнодержать
достойныетемпыреконструкциитрамвайных
путей», —резюмировалгубернатор.

Отметим,врамкахконцессионногосоглаше-
нияпредусмотренремонт35кмтрамвайных
путейимодернизациясопутствующейинфра-
структуры.Работыпообновлениюпутейстар-
товаливначале2023года.Насегодняшнийдень
работызавершенынаул.Куйбышева.Наул. Мира

приступиликукладкеновойрельсошпальной
решётки:длясниженияуровняшумаприменя-
ютсявиброизоляционныематы,атакжебудут
свареныстыки.Наул.Дзержинскогопараллельно
идутработыподемонтажутрамвайныхпутей
и устройствуслоёвоснованиябудущейветки.

Напомним,в2022годуПермскийкрайбла-
годаряусилиямкраевыхвластейигубернатора
ДмитрияМахонинасталоднимизрегионов—
участниковфедеральногоинвестпроектаком-
плексногоразвитияэлектрическоготранспорта.
Егоинициаторомвыступилоправительство
РФсовместносгосударственнойкорпорацией
развитияВЭБ.РФ.Проектпозволяетрегионам
обновитьинфраструктуруизакупитьновые
трамваииэлектробусы.Благодаряемуди-
рекциядорожныхконцессий,администрация
городаПермиикомпания«МовистаРегионы»
подписаливноябре2022годаконцессионное
соглашениепообновлениюсистемыгородского
электротранспортастолицыПрикамья.

«Азот» подвёл итоги 
проекта «уДОБРяй!»

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»во 
Всемирныйденьудобренийподвёлитоги
эколого-просветительскогопроекта
«уДОБРяй!»,организованногоСоветом
активноймолодёжипредприятия«Лига
лидеров».Финансовуюподдержкупроекту
предприятиеоказаловрамкахпрограммы
«Уралхим —детям».

ПроектреализовансовместносУправлением
поохранеокружающейсредыиприродополь-
зованиюиУправлениемобразованияг.Берез-
ники.Внеговключились10детскихсадовитри
школыгорода.Всеговнёмпринялиучастие
порядка1000человек.

Врамкахпроектапредставители«Лиги
лидеров»рассказываливоспитанникамобра-
зовательныхучреждений,какудобрятьзем-
лю,выращиватьцветы,бережноотноситься
к родномукраю,ксебе,клюдям.Внёмнашли
отражениемиссия«Уралхима»ислоган«Пото-
мучтоеданужнакаждому».Крометого,были
проведеныозеленениетерриторийучреждений
игородскихплощадок,субботники,развлека-
тельно-познавательныепрограммы,миссии
помощиит.д.

НаитоговомпраздникевДКим.ЛенинаКСЦ
«Азот»длядетейбылиорганизованывыступле-
ниециркаЛунеговых(г.Пермь),интерактивная
выставкасдополненнойреальностью«PRO
удобрения»школы«Академиязнаний21века»
ифотозоны.

Михаил Шинкарёв, заместитель главы 
администрации г. Березники:

— Это значимый для города проект, который 
важно продолжать. Все дети — большие молод-
цы! Они познакомились с новыми растениями, 
получили новые знания. Но самое важное — каж-
дый из них сделал что-то полезное. Кто-то 
высадил лук, кто-то — редиску и уже съел её 
вместе с папой и мамой. А кто-то посадил пер-
вое в своей жизни дерево. Голубые ели, которые 
высадили в историческом центре города, могут 
расти 500 лет, и все будут смотреть на них 
и радоваться.

Венера Мухатаева, председатель Совета 
активной молодёжи «Лига лидеров» филиа-
ла «Азот» АО «ОХК «Уралхим»:

— Этот проект позволил нам рассказать о 
важности внесения удобрений, о том, насколько 
интересно и важно выращивать цветы и овощи, 
защищать природу. И, конечно, мы рассказывали 
об «Уралхиме», о миссии и слогане компании. Когда 
мы задумывали этот проект, то даже не предпо-
лагали, что такое количество детей, талантли-
вых педагогов и ответственных руководителей его 
поддержит.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»  

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 
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Культурный слой 

Фестива-
ли, клубы, 
альтерна-
тивный 
прокат, лю-
бительское 
видеотвор-
чество, 
медиа-
образова-
ние — всё 
это сфера 
«Пермской 
синемате-
ки»

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА «ПЕРМСКОЙ СИНЕМАТЕКИ»

Юлия Баталина

«Пермскаясинематека»—уникальная
культурнаяинституция,обладающая
славнойисторией,—подошлакново-

муэтапусвоегоразвития.Ужевэтомгодуона
сменитдислокацию:изкиноцентра«Премьер»
наул.Пионерскойпереедетвбывшийкиноте-
атр«Кристалл»,гдебудетсозданрегиональный
молодёжныйцентр.9октябрясделкапопри-
обретениюПермскимкраемимущественного
комплексабывшегокинотеатраукомпании
«Панорама»былазавершена.

Враспоряжениисинематекибудетпять
зрительныхзалов,ихсуммарнаявместимость
больше,чемв«Премьере»:двазаланатретьем
этаже—на228местина171место,двазала
в бывшейVIP-зонепо30месткаждый,атакже
ещёодинзал—напервомэтаже.Этопозволит
приниматьбольшезрителейипроводитьболее
масштабныемероприятия.

Всёэтоговоритотом,чтоуникальныйпро-
ектуспешноразвивается,иэтоповодвспом-
нить,счегоначиналасьсинематека,ипораз-
мыслитьоеёроливисториипермскогокино.

* * *
Основатель«Пермскойсинематеки»режис-

сёрПавелПечёнкинлюбитнапоминать,что
у полноценногокинопроцессаестьтрисостав-
ляющих:кинопроизводство,кинопрокати
кинообразование.ВПермскомкраереализова-
нывсетри.Правда,нато,чтобыутвердитьэту
систему,ушло35лет.

Кинопроизводствоимеетдлиннуюисторию,
связаннуюсославнойстудией«Пермтелефильм»,
ноегосовременнаяипостасьначиналасьсмно-
жествачастныхкиностудий1980–1990-хгодов—
эпохи«корпоративногокино».ВтегодывПерми
былоснятосемьполнометражныххудожествен-
ныхфильмовидажепрошёлфестивальперм-
скогокино.Извсехэтихстудийдосегодняшнего
днядожилатолькостудия«Новыйкурс»,авнаши
днипрогрессивнаяпроизводственнаямодель
воплотиласьвЦентреразвитиякинопроизвод-
ства,успешноучаствующемвсозданиибольших
художественныхфильмов.

Кинопрокатпережилнемалодраматичных
этапов.

Всередине1990-хзрительныезалыпустова-
ли,вфойекинотеатровпродавалимебель…Но
в1999годуначалсякинобум:вПермиоткрылся
первыйкинотеатрсовременногоформата—со
звукомDolby,смягкимикреслами,скачествен-
нымизарубежнымипроекторами—«Триумф»;
занимвтомжегодупоследовал«Кристалл».

Зрителиоценилиновоепредложение,кино-
бизнессновасталприбыльным,ноненадолго:
всередине2010-хгодовновенькиекинотеатры
начализакрываться.Ковиддовершилэтот
процесс:кинотеатр«Кристалл»попрощалсясо
зрителями26февраля2023года,но,каквыяс-
нилось,ненадолго…

Сегоднякинопрокатвеготрадиционной
формеумер:киноприходитсдоставкойнадом
настриминговыхплатформах.Однакоаль-
тернативныйпрокатвПермииПермскомкрае
продолжаетсуществовать,идействуетонвтрёх
основныхнаправлениях:фестивальном,клуб-
номисоциальном.

ВПермитакмногокинофестивалей,чтоих
непростоперечислить:«Флаэртиана»,«Лампа»,
«Формажизни»,«РадугаПрикамья»…Старей-

КИНО 

«Пермский Париж»  
меняет место жительства
История «Пермской синематеки» от создания до переезда в кинотеатр «Кристалл»

шийисамыйзаслуженный,конечно,«Флаэрти-
ана».Егоисторияначаласьв1995году,когдатот
жеПавелПечёнкинидиректорстудии«Новый
курс»ВладимирСоколовсобралифестиваль
документальныхфильмовв Усть-Качке.Пона-
чалуфестивальпроходилодинразв двагода
икаждыйразвавральномрежиме:средства
собиралибуквально«посусекам»;однаков2006
году,когдаПермьбылаобъявлена«Культурной
столицейПоволжья»,фестивальсталмеждуна-
родными ежегодным.

Клубныйформаткинопрокатасуществовал
в Пермиснезапамятныхвремён.

Современныйклубныйпрокатпоявился
вместескиноцентром«Премьер»,который
былоткрытв2001году.Наоткрытиипоказы-
валимультикиираздавалидетямбесплатное
мороженое.Работалидвапросмотровыхзала —
плёночныйиспроектором,работающимот
VHS-магнитофона,собиралсявидеоклуб...Но
лишьпослевозникновения«Пермскойсине-
матеки»набазе«Премьера»началиработать
десяткиклубовиклубныхпрограмм.

Наконец,социальныйпрокат…Этосовер-
шенноособаяпермскаятема.6декабря2019
годавпосёлкеКалиноЧусовскогорайонасосто-
ялосьторжественноеоткрытиепервоговПри-
камьесоциальногокинозала.Уже11декабря
открылсявторойтакойзал—вЗАТОЗвёздный.
Всегоза2019иначало2020годабылооткрыто
30залов,апотомслучилсяковид…

Ноработаэтанебылаостановлена.Согласно
первоначальномуплану,к2024годудолжно
былозаработать92залав46муниципалите-
тахПермскогокрая,однакоужесейчастаких
залов —161!Проектбылодобреннафедераль-
номуровнеипредложенкраспространению
в другихрегионах.

В«Пермскойсинематеке»существуетотдел
медиаобразования.Именноонзанимается
подготовкойметодистовдлясоциальныхкино-
залов,ведьтампроходятнетолькокинопока-
зы,ноиобсуждениефильмовидругиеформы
социальнойактивности.

Фестивали,клубы,альтернативныйпрокат,
любительскоевидеотворчество,медиаобразо-
ваниеимножестводругихвидовдеятельности,
связанныхскино,—всёэтосфера«Пермской
синематеки».

* * *
В2005годуПавелПечёнкинпришёлна

должностьгенеральногодиректора«Перм-
кино»и занялсяпреображениемкиноцентра
«Премьер» —достроилтретийзал,затем
ещётри:сейчасвкиноцентрефункциониру-
етшестьзалов,вкоторыхдемонстрируется
множествофильмовналюбойвкус:отдоку-
менталистикии якутскогокинодо«Ивана
Семёнова».

«Пермскаясинематека»былаофициально
открыта10февраля2006года.Наоткрытии,ко-
тороепрошловкинотеатре«Триумф»,показы-
валифильмбратьевДарденн«Дитя».Вритори-
кевсехдействующихлицпостоянновозникал
образСинематеки—первойвмире,париж-
ской.Нацеремонииприсутствовалаатташепо
культурепосольстваФранциивРФКристель
Виржад,котораясказалавсвоёмвыступлении:
«ЯнебыланаоткрытиипарижскойСинематеки
70летназад.Нозатоябыланаоткрытии«Перм-
скойсинематеки»,иобэтомсобытиибудут
вспоминать70летспустя!»

Репортаж«Новогокомпаньона»обэтомсо-
бытииназывался«НашПариж».

Сейчасэтаисторияпродолжитсявновом
местеивновомкачестве.

Огромныйархивкиноплёнок—достояние
синематеки—будетперемещённа«ЗаводШпа-
гина».Тамбудетхранитьсяоколо2тыс.плё-
ночныхфильмов,остальные8тыс.коллекци-
онныхединицсинематекапредложилаСоюзу
кинематографистовРоссиииГосударственному
архивукино-ифотодокументов«Белыестол-
бы»(Москва).

Деятельностьсинематекисосредоточится
в«Кристалле»,точнее,в«Кристалл-центре»,
какбудетназыватьсяновоеучреждение.Здесь
продолжатсяпоказыкультовыхлентотече-
ственногоизарубежногокино,знакомство
с премьерамикинопроката,ретроспективы.
Впланах—усилениеакцентанаспециальных
программахдокументальных,авторскихи
фестивальныхфильмов,организацияцентра
кинопедагогикиимедиаобразования,включа-
ющегопроектныйофиссоциальныхкинозалов
ицентрподготовкимодераторов.

Срединовыхпроектов—музейкиноипро-
граммакинопоказафильмовнаплёнке.
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На Святой земле соликамские  
паломники встретились с Блаженнейшим 
Патриархом Святого града Иерусалима  
и всей Палестины Феофилом III. Во встрече 
принял участие посол России в Израиле 
Анатолий Викторов

Более 500 жителей Верхнекамья стали участниками 
Крестного хода и благодарственной службы. Божественную 
литургию в храме Иоанно-Предтеченского монастыря  
совершил архиепископ Соликамский и Чусовской Зосима

Ольга Пегушина

БЛАГОСЛОВЕНИЕ ГОСПОДНЕ
Более 500 жителей Верхнека-

мья стали участниками Крестного 
хода и благодарственной службы. 
Божественную литургию в храме 
Иоанно-Предтеченского монасты-
ря совершил архиепископ Соли-
камский и Чусовской Зосима.

«Покойный Виктор Иванович 
Баранов, известный в нашем 
городе благотворитель и меценат, 
решил преподнести в дар жен-
ской обители особенный пода-
рок, — рассказал историю образа 
архиепископ Соликамский и Чу-
совской Зосима. — Для освящения 
иконы наше духовенство вместе 
с представителями компании 
«Соликамскбумпром» отправилось 
на Святую землю в Иерусалим. Во 
время поездки все мы почувство-
вали особую Божию благодать, 
нас переполняла необыкновенная 
светлая радость, мы действительно 
чувствовали здесь особый Дух Бо-
жий, всецело ощущали друг друга 
братиями и сестрами во Христе». 

На Святой земле соликамские 
паломники встретились с Блажен-
нейшим Патриархом Святого града 
Иерусалима и всей Палестины 
Феофилом III. Во встрече принял 
участие посол России в Израиле 
Анатолий Викторов. 

В Храме Гроба Господня был 
совершён молебен с чином освя-
щения иконы.

На Святой земле Господь явил 
соликамцам настоящее чудо. 

ПОДАРОК

В Соликамск со Святой земли
Икона Господь Вседержитель, написанная по заказу Виктора Ивановича Баранова, президента АО «Соликамскбумпром», 
депутата Законодательного Собрания Пермского края потомственным иконописцем Святой земли  
и освящённая в Иерусалиме на Гробе Господнем, прибыла в Соликамск

Несмотря на то, что в Израиле на-
чались военные действия и вскоре 
все границы страны были закрыты, 
соликамская делегация в кратчай-
шие сроки вернулась на Родину. Не 
это ли доказывает, что прибывшая 
в Соликамск икона — это благо-
словение Божие для всего нашего 
города, чтобы он жил, развивался 
и процветал, а население укрепля-
лось в вере. 

«Святой образ Господь Вседер-
житель — это великий подарок 
всем людям, живущим в Соли-
камске, — продолжил Владыка, — 
и пример того, как нужно жить 
христианину, не ища выгоду только 
для себя, а в заботе о людях. Только 
так можно оставить о себе добрую 
память. Мы благодарны Виктору 
Баранову, его семье, руководству 
АО «Соликамскбумпром» за те 
радость и свет, которые они нам 
подарили».

ВОТ ОНИ, СЛЁЗЫ ПРАВЕДНЫЕ
Торжественное событие объ-

единило людей от мала до велика, 
вне зависимости от возраста, про-
фессии и социального статуса. 

Раиса Судницына, как ни пыта-
лась, но не смогла сдержать слёз 
радости. «Я не понимаю, что со 
мной происходит, благодать меня 
посетила, — попыталась выразить 
свои ощущения женщина. — Это 
настоящее благословение Божие! 
Всё дело в иконе, от неё будто 
исходят свет и чистота, любовь 
и умиротворение. Как православ-
ная верующая знаю, что жить с Бо-
гом в душе — это главное счастье 

в нашей жизни. Вера дарует покой 
и любовь, учит жить в гармонии 
с окружающими». 

Так и 83-летняя Тамара Южани-
нова призналась, что не ожидала 
такого прилива сил. Женщина 
предполагала, что Крестный ход 
в честь прибытия святыни в Со-
ликамск станет для неё тяжёлым 
испытанием. Но никакой усталости 
она не почувствовала.

«Потому что я Богу молюсь, — 
объяснила христианка. — То, что 
икона эта пришла со Святой земли, 
наполняет меня благоговени-
ем, я верю, что она чудотворная. 
Обязательно помолюсь Господу 
Вседержителю, попрошу за своего 
внука, который сейчас находится 
в зоне СВО, и мы очень ждём его 
домой». 

Уже в церкви, перекрестившись 
и приложившись устами к иконе, 
о своих впечатлениях рассказал 
Александр Корнеев, отец большого 
семейства. 

«Говорят, что горе сплачивает. 
Но я считаю, что радость объединя-
ет людей гораздо сильнее, — акцен-
тировал мужчина. — Люди искрен-
не молятся за себя, свои семьи, 
своих друзей, близких и верят, что 
будут услышаны, ведь в Еванге-
лии сказано: «Просите, и дано вам 
будет», «Каждому воздаётся по 
вере его». Это важное сегодняш-
нее событие для духовной жизни 
прихожан стало возможным только 
благодаря АО «Соликамскбум-
пром», Виктору Баранову и его 
семье. Я обязательно помолюсь за 
них, потому что на добро, которое 

Божий.Буквальночудоммысмог-
ливыехатьизИерусалима,чтобы
привезтисвятынювСоликамск.
А доэтогобеспрепятственно
пронеслиеёКрестнымходомпо
старомуИерусалиму,освятили
образнаГробеГосподнем,побы-
валив православныхсвятынях,
гдемолилисьомиреипроцвета-
нииСоликамска.Мывернулись
с иконойнаРодинукрадости
сотенприхожан.Ядумаю,что
образГосподьВседержительбудет
нестилюдямтолькосветидобро,
подаритимверувБога,желание
житьв любвиисогласии.

Матушка Павла, настоятельница 
Красносельского Иоанно- 
Предтеченского женского  
монастыря Соликамской епархии:

—ВикторИвановичБаранов
подарилнамикону,значимуюне
толькодлянашегомонастыря,но
идлявсегоСоликамска.Поду-
майте,какойсилыунегобыла
вераилюбовькближнему,чтоон
решилпреподнестиСоликамску
такойценныйдар,темсамым
завещаяземлякамобратиться
к Богу.Отдельнаяблагодарность
ЛюдмилеВалерьевнеФисюкза
то,чтодовеланачатоеимдело
доконца,организовалапоездку
в СвятойградВладыкиЗосимы
иегопомощников.Отнынеэтот
образнаходитсявнашеммона-
стыре,мыбудемемумолитьсяза
упокойдушумершихземлякови
заздравиенынеживущих.И,ко-
нечно,с особымгостеприимством
ждёмвнашуобительпаломников,
чтобыониприкоснулиськчастич-
кеСвятойземли.

они делают для каждого из нас, 
нужно отвечать добром». 

В ОБЩЕЙ МОЛИТВЕ
По завершении Божественной 

литургии прихожане получили 
особое благословение — освящён-
ные в Иерусалиме иконы Спасите-
ля, которые будут защищать от бед 
и вдохновлять на благие поступ-
ки. Кроме того, для участников 
мероприятия была организована 
праздничная трапеза. 

«Для меня сегодняшнее собы-
тие возвышенно вдвойне, потому 
что я только вчера вернулся из 
Афонского монастыря, где тоже 
есть великолепные иконы, — от-
метил по окончании встречи 
отец Александр Туаев, духовник 
женского монастыря. — Но, уви-
дев икону Господь Вседержитель, 
ощутил особую благодать и вижу 
в этом особый знак. Посмотрите, 
сегодня сотни человек пришли 
в храм для того, чтобы поклонить-
ся образу. Соликамцы истоскова-
лись по истинной духовности, по 
той благодати Божией, которая 
всегда окружала монастыри 
и храмы, каждого духовного 
человека. А значит, Господь нас 
не оставит». 

Людмила Фисюк, директор 
по социальным вопросам и  
взаимодействию с органами  
власти АО «Соликамскбумпром»:

—Безусловно,иконаГосподь
Вседержительбыланаписана
с любовьюкСоликамскуиего
жителям.Недавниесобытияпо-
казали,чтопоявлениеунасэтой
святынинечтоиное,какпромысел

На правах рекламы
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Культурный слой

ФОТО ВАЛЕРИЙ ЗАРОВНЯННЫХ

Основная часть кол-
лекции будет находиться на 
«Телте» до тех пор, пока нам 
не выдадут ключи от нового 
здания

«Ходим,  
гладим стены,  
прощаемся…»
Директор Пермской галереи Юлия Тавризян —  
о том, как произойдёт переезд музея  
из Спасо-Преображенского собора в новое здание

Юлия Баталина

— Сейчас в Перми происходит истори-
ческое событие, о котором, как говорится, 
большевики говорили с тысяча девятьсот 
лохматого года… Какие эмоции испытывает 
сегодня коллектив галереи?

—Эмоциидвойственные…Соднойстороны,
мыпонимаем,чтоэтодействительноистори-
ческоесобытие.Всёвремя,покаяработаювга-
лерее,—практическиполжизни—мыкэтому
стремились.Ивотэтосбывается!

Сдругойстороны,собор—этоместо,кко-
торомумногиепермякипривязанысдетства,
я-тоужточно:явырославгалерее,моямама
НатальяВладимировнаСкоморовскаяработала
здесьглавнымхранителем.Мывсеходим,гла-
димстены,прощаемся,смотримнаиконостас,
пытаемсязапомнитькаждуюдеталь.Конечно,
этооченьволнительноевремя.

— В какой стадии сейчас находится процесс 
переезда? 

—Мысейчасдемонтируемосновныеэкспо-
зиции,чтобыупаковатьэкспонатыиперевез-
тина«Телту»,вместовременногохранения.
К 1 декабрямыдолжныполностьюосвободить
собор.Покаидёмвграфике.

СОБЕСЕДНИК 

— А как обстоят дела со строительством 
нового здания?

—Насколькомнеизвестно,тожевграфике.
Мыкаждуюнеделюбываемтамнасовещани-
ях,иникакихзадержекпоканет.Настройке
работаетоколо400человек.Сейчасидётподвод
коммуникаций,созданиетепловогоконтура,
ужевиднаконфигурациястен,разделяющих
залыэкспозиции.Ужепонятно,чтогдебудет
находиться.

— Какое впечатление это производит? Что 
мы получим в результате?

—Мыоченьстараемся,чтобыэтобылодо-
стойно.Держимподконтролемвсепроцессы,
такжекакиУКС,которыйявляетсязаказчиком
строительства.Когдамыводилинастройку
директоровмузеев,которыеприезжалинаму-
зейныйфорумвсентябре,тоувсехбылшок,все
говорили,чтоэтоявление,подобногокоторому
вРоссиинет,чтоэтобудетбеспрецедентное
событие.

— Каковы следующие этапы процесса?

—Сейчасмыначнёмперевозитьпредметы
изколлекциина«Телту»,гдеподготовлено
помещение,созданохранныйконтур,всетех-
ническиеработызакончены.Мыподключаемся
к кнопкамсигнализациииначинаемперево-
зить.

Вещичастичноуйдутнавыставки,чтобыих
недержатьвящиках,ноосновнаячастькол-
лекциибудетнаходитьсяна«Телте»дотехпор,
поканамневыдадутключиотновогоздания.
Какие-товещибудутхранитьсязапакованны-
миисразутакпоедутнановоеместо,например
фарфористекло,чтобыихлишнийразнерас-
паковывать,нетравмировать.Живописьбудет
распаковыватьсяирасполагатьсявподготов-
ленныхпомещениях.

Когданамотдадутключиотздания,мы
в течениедвухмесяцевоборудуемпервыйэтаж,
откроемсервисыдляпосетителейипервую
выставкуизнашихфондов—лучшееизкол-
лекции—ввыставочномзале.Окончательный
выборэкспонатовдлявыставкиещёнесделан:
онзависитоттого,каквещисебяповедутв пе-
риодпередержки.

Дальшесшагомвдвамесяцамыначинаем
открыватьосновнуюэкспозицию.Первойот-
крываемдеревяннуюскульптуру—этонаибо-
леепроработанныйразделэкспозиции.Затем
будетоткрытновыйраздел,посвящённый
историигалереи,потомдревнерусскоеискус-
ство,русскоеискусство—так,попорядку,все
15разделовсшагомвдвамесяца.

— Когда именно вам обещают здание под 
ключ?

Юлия 
Тавризян 
прощается  
с Николой 
Можайским
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Сейчас у нас четыре постоянных 
экспозиции, а будет 15. Большинство 
экспонатов коллекции хранились в за-
пасниках и показывались только на вы-
ставках. Сейчас многие из них войдут 
в постоянную экспозицию

Изменится сценарий показа экс-
позиции, потому что обойти 7000 ме-
тров — это довольно утомительно. Мы 
придумываем разные способы посе-
щения: от маршрутов выходного дня 
до 15-минутной экскурсии по одной 
картине 

—Сегодняречьидётоконцемая2024года,
и мыпланируемоткрытьпервуювыставкув на-
чалеавгуста.

— Вы предполагаете провести какой-то 
специальный ритуал, специальную акцию, 
когда будете полностью закрывать галерею 
в соборе для посетителей?

—Мыпланируем4ноября,когдабудет«Ночь
искусств»,провестиакцию«Прощаниессобо-
ром».Запланированыночныеконцерты,экс-
курсиипопустомузданию,когдаможнобудет
зайтитуда,гдепосетителиникогданебыли,
а вокругэтого—многиедругиеактивности.

— Многих волнует судьба иконостаса. Он 
на протяжении ста лет был частью музейной 
экспозиции и предметом охраны. Что с ним 
будет сейчас? 

—Весьсоборявляетсяпредметомгосудар-
ственнойохраны,ииконостас—егочасть.
Мыоставляемегоепархии.Когдамыговорим
с проектировщиками,которыебудутзанимать-
сяреконструкциейзданиясобора,мывидим,
чтоонипонимаютважностьегосохранения.
Мыуженачалиспетербургскимиреставратора-
миобследованиеиконостаса—сканирование,
инфракрасноеисследование,ультразвук,—
и сегодняведутсяпереговорысреставрацион-
нымицентрами,которыесмогутпродолжить
этуработу.Необходимопонять,какиконостас
прикреплёнкстене,можнолиегодемонтиро-
ватьнавремяреконструкции,илидемонтаж
невозможенинужнозакрыватьиконостас
в защитныйсаркофаг.Мыначалиэтуработу,
а теперьэтимбудетзаниматьсяепархия.

— Что нового приобретает галерея благода-
ря переезду?

—Сейчасунасчетырепостоянныхэкспо-
зиции,абудет15.Большинствоэкспонатов
коллекциихранилисьвзапасникахипоказы-
валисьтольконавыставках.Сейчасмногие
изнихвойдутвпостояннуюэкспозицию.
Идётмасштабированиеэкспозиции,ноэтоне
толькоувеличениевразмерах.Мывпервые
открываембронекладовую—этобудетвыстав-
каизделийиздрагоценныхметаллов,которую
можнобудетпосетитьсотдельнойэкскурсией.
Впервыебудутоткрытыкабинетынумизмати-
ки,графикиидревностей,галереяфарфораи
стекла.После35летотсутствиявэкспозицию
вернётсясоветскоеискусствоиискусствоРос-
сииХХ–ХХIвеков,будетособыйразделнарод-
ногоискусства.

— А в чём содержательное отличие новой 
экспозиции?

—Мыпланируемэкспозицию,вкоторой
будетвсёсовсемсвязано,например,искусство
Европыбудетпоказанокаквзглядроссийского

коллекционераназападноеискусство,и запад-
ноевропейскийотделтакимобразомсвязы-
ваетсясрусским;мытампокажемроссику
(творчество европейских художников XVIII–XIX 
веков, работавших в России. — Ред.),отметим
рольотдельныхличностейвсозданиимузей-
нойколлекции,итакимобразомэкспозиция
будетсвязана,например,соСтрогановыми.Ру-
бежXIX–XXвековмыпоказываемкакконтраст
междутем,счегоначиналихудожникиаван-
гардаикчемуонипришли.

Параллели,связибудутпрослеживаться
черезэлектронныеэтикеткиввидеQR-кодов.
У посетителябудетвозможностьвзависимости
отсвоихинтересоввыбрать«глубину»просмо-
тра:онможетприйти,чтобыпростопосмотреть
работыиузнатьименаавторов,аможетузнать
ещёиомоделях,обисторииипровенансерабо-
тыимногоедругое.Весьпереходныйпериод,
покамыработаемна«Телте»,нашисотрудники
занимаютсякакразсозданиемэтихэтикеток
иих«углублением»,созданиемпараллелей,
гиперссылокмеждуразнымиэкспонатами.

Изменитсясценарийпоказаэкспозиции,
потомучтообойти7000метров—этодовольно
утомительно.Мыпридумываемразныеспосо-
быпосещения:отмаршрутоввыходногоднядо
15-минутнойэкскурсиипооднойкартине.Мы
обращаембольшоевниманиенаорганизацию
сервисовдляпосетителей,чтобыможнобыло
перекусить,покормитьребёнка,которыйпри-
дётнадетскиезанятия,—всёдлятого,чтобы
в музееможнобылопровестивесьдень.

— Вы уже ведёте переговоры с ресторатора-
ми, производителями и продавцами мерча, 
книг, сувениров?

—Мыначалиэтуработу.Довольносложно
оказалосьдляместныхресторатороворганизо-
ватьсистему,вкоторойодноитожезаведение
днёмработаеткаккафедлясемейногопосеще-
нияибизнес-ланчей,авечером—какресторан.
Далеконевсевладельцыресторановисетей
готовыктакоймногоуровневойработе.

Чтокасаетсяподарковисувениров,то
у насбудетширокопредставленмерчгалереи
с нашимфирменнымстилем,сизображения-
мипредметовизколлекции,атакжекнигипо
искусству—мыведёмпереговорыскрупными
издательствами.

Разужречьзашлаокнигах,тонадонапом-
нить,чтомыоткроемпубличнуюбиблиотеку

книгпоискусству.Унасестьогромноесобра-
ниелитературы,ионостанетобщедоступным.

— Вы уже придумали программу действий 
на следующий год, не связанных с обустрой-
ством новой экспозиции?

—Дажекогдагалереябудетзакрыта,унас
будутработатьвыставки.Мыхотим,чтобы
пронаспомнили!Сейчасготовимсякбольшой
выставке,котораяпройдётнаплощадкеЦен-
тральноговыставочногозалаибудетпосвя-
щенаинтерпретациипермскогоискусства,его
происхождению.Ввыставкебудетучаствовать
несколькомузеевПермииПермскогокрая,а
такжеЭрмитаж,которыйпредоставитдвапред-
мета,связанныхсПермскимкраем.Одинмесяц
будетэкспонироватьсясасанидскоеблюдо,най-
денноевнашемрегионе,автороймесяц —часы
изСтрогановскогодворца.Выставкаоткроется
вначаледекабряибудетработатьдофевраля.
Еёрабочееназвание—«Памятьтерритории».

Когдамыпереедемна«Телту»ираспакуемся,
тосможемпонять,дляпоказакакогомасштаба
намхватаетместа,—мыпланируемвыделить
помещения,вкоторыеможнобудетпускать
посетителей.Кромеэкскурсийвоткрытые
фондыиреставрационныемастерские,которые
мыпроводимужегодипланируемпродолжать,
мынамеренысделатьдетскуювыставкупро
ДревнийЕгипет.

Мыбудемактивноучаствоватьввыставках
вдругихрегионах:вдекабребудетвыставка
деревяннойскульптурывХанты-Мансийске;
выставка«Неземнаякрасота»изцикланаших
образовательныхвыставокпоедетвАрхан-
гельск;мыучаствуемввыставкеНиколая
РерихавТретьяковскойгалерее,гдеиконостас
изусыпальницыКаменскихявляетсяодним
изключевыхэкспонатов.Мынадеемся,что
всёсрастётсяимыоткроемвМузееизобрази-
тельногоискусствавЕкатеринбурге«Пермское
посольство»:частьнашихпредметовбудетэкс-
понироватьсявпостоянныхэкспозицияхрус-
скогоизападноевропейскогоискусствавместе
свещамиизекатеринбургскойколлекции.Это
навесьгод,навсётовремя,покамыпереезжа-
ем.Отдельнаявыставкарусскогоискусстваиз
нашегособранияпланируетсявКирилло-Бело-
зерске.
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Образ жизни

Юлия Баталина

«Пермскийпериод»одновременноот-
крылдвевыставки,которыепредстав-
ляютискусствоПермивовременной

перспективе:этосвоеобразныйсрезпермского
искусствазанесколькодесятилетий.Творчество
ЕкатериныКамшиловой—этопроверенная
классика,работыВячеславаСмирнова—этопо-
стоянныйпоиск,характерныйдляискусстваXXI
века.Впрочем,ионужепочтиклассик—одиниз
самыхизвестныхпермскихавторов,мастерови-
тыйивтожевремяавангардный.

ВыставкапамятиЕкатериныКамшиловой
«Е. В.Камшилова.МоейРодиныпортретнепо-
вторимый»проводитсягалереейвпартнёрстве
сбиблиотекойим.Горького.

ЕкатеринаВикторовнаКамшилова(1904–
1986) —скромныймастеркнижнойграфики.При
жизнионапочтиневыставлялась,ималоктознал
отом,чтоонаактивнозанимаетсяживописью.
Еёбольшоенаследиеоткрылосьдлягалеристови
коллекционеровспустягодыпослееёсмерти.

РодиласьонавгородеИрбите,который
в началеХХвекавходилвПермскуюгубернию.
ОкончилаПермскийхудожественныйтехникум
(1926)играфическийфакультетЛенинград-
скоговысшегохудожественно-технического
института(1930).ЖилавЛенинграде,занима-
ласьстанковойитиражнойграфикой.Ввоен-
ныегодывернуласьвПермь(тогда—Молотов),
сотрудничаласлегендарнымиМолотовскими
агитмастерскими,которыерасполагались
в зданииСпасо-Преображенскогособора
вместесхудожественнойгалереей,рисовала
плакатыдля«Агит-окон».С1949годаработала
техническимихудожественнымредактором
в Пермскомкнижномиздательстве.Сеёиллю-
страциямивыходили,например,книгиЕвге-
нииТрутневойиЛьваДавыдычева.Благодаря
участиюбиблиотекиим.Горькоговэкспозиции
присутствуютнекоторыеизэтихизданий.

Вэкспозициив«Пермскомпериоде»—жи-
вописьинетиражнаяграфика.Творчеством
ЕкатеринаВикторовназанималасьвсвободное
время,вкачествехобби.Работаладлясебя,
и в этом—ключкособойлиричностиеёнеза-
мысловатыхкартин.Когдахудожникнерас-
считываетнагосзаказиучастиеввыставках,
онпишетискреннеивдохновенно.Портреты,
городскиепейзажи,лирическиенатюрморты
и жанровыезарисовкистрогореалистичны
и,какправило,сделаныснатуры,новних
бесспорноиочевидноприсутствуетавтор-
скоеначало,индивидуальныйвзгляд.Вместе
с высокимпрофессионализмомхудожникаэто
индивидуальноеначало,сдержаннаяэмоцио-
нальностьиискренностьделаюттворчество

Пермь в двух измерениях
В галерее «Пермский период» работают две персональные выставки

ИСКУССТВО 

ЕкатериныКамшиловойвыдающейсястрани-
цейвисторииискусстваПерми.

Втораявыставкаособенноэффектносмо-
тритсянаконтрастеспервой.Вотличиеотработ
Камшиловой,полотнаВячеславаСмирновамас-
штабны,энергичныиинтеллектуальны.Ктому
же,вотличиеотстрогореалистическихисделан-
ныхснатурыпроизведенийхудожницыХХвека,
картинынашегосовременника—этоабстракции.

Владимир Береснев, искусствовед Перм-
ской художественной галереи:

— «УралВАС» — аббревиатура, в которой соеди-
нились топоним и первые буквы имени, отчества 
и фамилии Вячеслава Александровича Смирнова. 
Аббревиатуры, построенные по формуле «Урал+», 
традиционно относятся к индустриальной куль-
туре: «Уралмаш», «Уралкалий» и т. п. Творчество 
Вячеслава Смирнова — тоже своего рода инду-
стрия, если иметь в виду плодовитость художника 
и характер используемых в творчестве материа-
лов. Только это — индустрия духа и интеллекта, 
доведённая до автоматизма интуиция, подобно 
программе, управляющая движением кисти. Воз-
можно, где-то и лежат горы этюдов и набросков, 
но в это трудно поверить, наблюдая свободу пла-
стики и цвета на поверхности «бедных» индустри-
альных материалов вроде гофрокартона или ДВП. 
Кажется, что всё это рождалось моментально, 
единым вдохновенным движением кисти.

ВячеславСмирновоставилсвоиновейшие
работыбезназваний—приём,которыйчасто
применяетсявабстрактномискусстве,чтобы
обречьзрителянарольсоавтора,соучастника
художественногопроцесса.Внутренняяработа
зрителязавершаетработухудожника.

Уходяотдокументальностиииллюстра-
тивности,искусствонелишаетсясмысла,оно
выполняетинуюмиссию—миссиювозвраще-
нияизначальнойцелостностимировосприятия.
ВячеславСмирновнестремитсяобъяснить,что
такоеУралипочемуонименнотакеговидит.
ОнсмотритнаУралтакже,какУралсмотритна
негоинавсехнас,неизмеряя«демидовыми»
или«строгановыми».Такстоитлинамизмерять
уральскиепейзажи«левитанами»?

ИскусствоВячеславаСмирнова,кстати,впол-
нежизнеподобно,ноневпланевнешнихформ,
ав планединамикижизненныхсил.Течение
временинаУрале—непоступательноедвиже-
ниестрелкипоциферблату,аковарныесквоз-
някиисокрушительныепорывы.Здесьникогда
нежиливотрешенииинеге,любаягрёзана
Урале—теньДелания.

ХочупроцитироватьВиталияПацюкова,
написавшегофундаментальныйкураторский
текстдлявыставкиВячеславаСмирнова«Поиски
Арт-ЦентраЗемли»(ЦВЗ,2010):«Этоискусство
располагаетсявпограничныхпространствах
междупрошлымибудущим,сномибодрствова-
нием,когдаразумзабываетосвоихсомнитель-
ныхправахинаступаетмгновениеоткровения,
ускользающегосогласияиравновесия,когда
осознаёшьвозможностьединенияссущим».

Выставки«Е.В.Камшилова.МоейРоди-
ныпортретнеповторимый»(0+)и«УралВАС»
(0+)открытывгалерее«Пермскийпериод»до
11 ноября.

Екатерина 
Камшилова. 
«Девушка  
с зонтиком», 
1939 год

Вячеслав 
Смирнов.  
Без названия
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